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La US organiza su III Semana de la Cooperación para
implicar a la comunidad universitaria en sus proyectos.

La Oficina de Cooperación de la Universidad de Sevilla organiza su
tercera edición de la Semana de la Cooperación al Desarrollo, que se
celebra entre los días 7 y 10 de abril en el Centro Internacional de la
Universidad de Sevilla. Tras dos ediciones de notable éxito, la US
pretende en la III Semana de la Cooperación representar un gran espacio
de trabajo, divulgación y reflexión en torno a las acciones que la
Universidad de Sevilla emprende en materia de cooperación internacional
para el desarrollo, así como de otros actores con los que la US colabora.

El responsable del área de estudios de la Plataforma 2015 y más, Ignacio
Martínez, será el encargado de abrir la Semana con una conferencia
inaugural que dará paso a la ejecución de un programa con multitud de
actividades, que van desde la impartición de ponencias de expertos y
mesas redondas, hasta la colocación de stands informativos y la
realización de talleres, exposiciones y conciertos de música africana.

La colaboración de Oxfam Intermón, Save the Children, Fundación
Vicente Ferrer, Unicef o Médicos Sin Fronteras a través de expertos en
la materia, permitirá compartir con la Comunidad universitaria espacios y
charlas que suponen una oportunidad para conocer las actuaciones que se
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desarrollan dentro y fuera del contexto universitario, en aras de contribuir a
reducir la pobreza y las desigualdades. Del mismo modo, la Semana
fomenta los vínculos y redes de contactos entre los diferentes agentes de
cooperación actuales y futuros.

El objetivo de la Semana es promocionar el conocimiento e implicación de
la comunidad universitaria de Sevilla y su entorno, en el ámbito de la
cooperación internacional al desarrollo.

Tussam refuerza su servicio para el partido entre el Sevilla y el Espanyol

Vázquez Medel: “La Universidad Pública está en un proceso de degradación
irreparable”

La Facultad de Ciencias de la Educación acoge un congreso sobre la optimización
del entrenamiento

Más de 10.000 estudiantes pasarán por el XIX Salón de Estudiantes y Ferisport de
la US

Antonio Checa: “La aplicación del Plan Bolonia es como remar río arriba, es un plan
del siglo XXI con elementos del siglo XIX”
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WATERPOLO
División de Honor Fem.
JORNADA 20 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P GF GC

Dos Hermanas-Rubí . . . 8-12

Zaragoza-Moscardó . . . . 6-12

Hospitalet-Mataró . . . . . 5-12

Sant Andreu-Mediterrani . 8-8

Terrassa-La Latina. . . . . . . 9-7

WP 98-Sabadell . . . . . . . 2-36

Terrassa-Mediterrani

Rubí-Mataró

Sabadell-Hospitalet

La Latina-Zaragoza

Moscardó-WP 98

Dos Hermanas-Sant Andreu

1.- Sabadell 60 20 20 0 0 444 75

2.- Mataró 54 20 18 0 2 242 123

3.- Sant Andreu 40 20 12 4 4 252 168

4.- Mediterrani 40 20 12 4 4 227 153

5.- Rubí 34 20 11 1 8 215 210

6.- Terrassa 28 20 8 4 8 198 199

7.- Moscardó 25 20 8 1 11 167 210

8.- E.W. Zaragoza 24 20 7 3 10 200 232

9.- Dos Hermanas 23 20 7 2 11 172 225

10.- La Latina 16 20 5 1 14 151 209

11.- Hospitalet 6 20 2 0 18 108 279

12.- WP 98 0 20 0 0 20 112 405

RUGBY
División de Honor
JORNADA 20 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P PF PC

Complutense-Hernani . 55-14

Entrepinares-Bathco R. 36-20

Getxo Artea-Ciencias. . 22-19

Ordizia-At. Madrid . . . . 32-19

Santboiana-Gernika . . . 38-22

U. Vigo-El Salvador . . . 19-25

Complutense-R. At. Madrid

Hernani-Getxo Artea

Ciencias F. Cajasol-U. Vigo

El Salvador-Entrepinares

Bathco R.-Santboiana

Gernika-Ordizia

1.- Entrepinares 80 20 16 0 4 560 386

2.- Complutense 69 20 14 0 6 591 458

3.- Bathco R. 64 19 13 0 6 526 421

4.- El Salvador 64 19 13 0 6 534 367

5.- At. Madrid 59 20 11 0 9 519 467

6.- Ordizia 55 20 11 0 9 481 472

7.- Getxo Artea 51 20 10 0 10 461 409

8.- Santboiana 48 20 9 0 11 432 510

9.- Hernani 40 20 8 0 12 425 573

10.- Gernika 40 20 7 0 13 456 495

11.- U. Vigo 27 20 5 0 15 421 624

12.- Ciencias F. Cajasol 20 20 2 0 18 352 581

FÚTBOL SALA
Segunda B G V
JORNADA 30 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P GF GC

Ategua-Santaella . . . . . . . 6-1
El Ejido-Bayyana. . . . . . . . 1-3
Olivenza-Melilla . . . . . . . . 3-1
S. D. Luque-Bujalance. . . . 3-6
Santa Isabel-M. Triana. . . 3-8
S. Kappa-Victoria Kent . . . 3-5
Coineña-R. Kalllan Door. . 6-1
África Ceutí-Almendralejo 6-2
Descansó Betis FSN

M. Triana.-África Ceutí
Almendralejo-Ategua
Santaella-Smurfit Kappa
Victoria Kent-El Ejido
Bayyana-Coineña
R. Kalllan Door-S. D. Luque
Bujalance-Olivenza ACVFS
Melilla-Betis FSN
Descansa Santa Isabel

1.- Betis FSN 72 28 23 3 2 198 98

2.- Coineña 66 28 22 0 6 172 93

3.- África Ceutí 59 29 19 2 8 165 107

4.- Bayyana 58 28 17 7 4 129 82

5.- Ategua 55 27 17 4 6 122 90

6.- Bujalance 48 29 15 3 11 139 121

7.- Santa Isabel 42 29 12 6 11 119 115

8.- Mundoseguros T. 41 28 12 5 11 129 114

9.- Victoria Kent 40 27 12 4 11 96 98

10.- S. D. Luque 37 28 11 4 13 100 112

11.- R. Kalllan Door 35 28 10 5 13 100 101

12.- Olivenza 29 28 8 5 15 104 144

13.- Santaella 28 28 7 7 14 104 134

14.- Almendralejo 24 28 7 3 18 82 137

15.- Smurfit Kappa 21 28 7 0 21 80 150

16.- El Ejido 14 28 4 2 22 124 201

17.- Melilla 12 27 2 6 19 69 135

POLIDEPORTIVO

Redacción SEVILLA

El Mundoseguros Triana viajó a
Salobreja para enfrentarse al San-
ta Isabel y se llevó la victoria (3-8).

El duelo comenzó bien para los
visitantes cuando Migue Martí-

nez marcó el primero a los 15 se-
gundos en un robo de balón con
el que batió al meta local Franco.
Después llegó el empate por me-
dio de Bobas.

Los de Víctor Vizuete volvieron
a ponerse por delante gracias a

Juan Alberto, que culminó
una buena contra. Pese a los
intentos locales, se llegó al
descanso con el 1-2.

En la segunda mitad, el San-
ta Isabel empató con un tanto
obra de David Galiano. Pero los
visitantes no bajaron el ritmo y
tras un gran uno contra uno de
Migue Martínez, éste puso el
balón ajustado al larguero para
dar la ventaja a los trianeros.

A 9 minutos para el final, el
local Bocata fue expulsado. El
Mundoseguros Triana aprove-
chó la superioridad numérica
e Ivi puso el 2-6 en el luminoso.

El conjunto jiennense plan-
tó cara y recortó distancias en
el 33, con gol de Víctor. Pero
Jesús Marín robó el esférico y
lanzó un disparo certero para
poner el 3-7. En los últimos
minutos disminuyó la intensi-
dad, lo que provocó que el
marcador no se moviera hasta
el último minuto, cuando Lu-
na marcó de falta directa.

El Mundoseguros Triana se hace
con la victoria en su viaje a Jaén

FÚTBOL SALA 3 2ª DIVISIÓN B

Redacción SEVILLA

El pasado 11 de marzo Antonio
David Jiménez Pentinel, campeón
de Europa de 3.000 obstáculos en
2002, era detenido acusado de trá-
fico de sustancias dopantes, cir-
cunstancia por la que fue puesto
un día después en libertad con car-
gos. Desde entonces poco o nada
se sabía del sevillano, que ayer rea-
pareció en una carrera popular en
Salteras en la que se llevó el triun-
fo (dotado con un premio de 150
euros) con claridad (más de un
minuto sobre el segundo) en los

poco más de siete kilómetros de
los que constaba la prueba.

La participación de un atleta
implicado en una trama de dopa-
je encendió a algunos corredores,
que no entendieron cómo los jue-
ces lo permitieron. La Federación
Andaluza, que lo vetó días des-
pués de que fuese detenido para el
Nacional de cross, mantiene que
al no ser una prueba federada no
tiene potestad. La responsabili-
dad sería, por tanto, del organiza-
dor, en este caso el Ayuntamiento
de Salteras, que se lavó las manos,
pese a las quejas que los jueces re-

cibieron, aduciendo que al ha-
ber contratado a la Federación
para el control de la prueba, si
ésta le permite correr ellos no
pueden impedirlo.

En este sentido, Mauri Cas-
tillo, del Playas de Castellón,
fue uno de los que se negó a co-
rrer al entender que no era éti-
co. En este sentido, el medio-
fondista, que espera desde ha-
ce tiempo la nacionalidad es-
pañola, fue uno de los que so-
licitó a los jueces, apoyado por
muchos otros populares, que
impidieran correr a Pentinel.

Cabe recordar que, según la
versión policial, en el marco de
la Operación Jimbo se incauta-
ron de varios productos do-
pantes en los que se incluían,
presuntamente, ampollas y je-
ringuillas precargadas de hor-
mona de crecimiento, bolsas
de sangre preparadas para
transfundir, parches de testos-
terona, anabolizantes y EPO
china, entre otras sustancias.
El sanjuanero tiene un amplio
currículum forjado durante to-
da su carrera deportiva con el
oro en el Europeo de Múnich
en 2002, además de haber sido
olímpico en Atenas 2004 y
mundialista en 2001 y 2005.

Pentinel reaparece en
Salteras con polémica
● El corredor, en libertad con cargos por tráfico de
sustancias dopantes, se impone en una prueba popular

ATLETISMO

Santa Isabel

Mundoseguros

3

8

AD Santa Isabel: Franco, Fede, Boca-
ta, Bobas y Lucena. Tambien jugaron Eva-
ris, Manta, Víctor Martos y David Galiano.
Mundoseguros Triana: Alfredo, Juan
Alberto, Fran Villatoro, Luna y Migue
Martínez. También jugaron Gali, Ivi, Vare-
la, Jesús Marín, Jesús Alfonso, Carlos
García y Santi.
Goles: 0-1 (1’) Migue Martínez. 1-1 (9’)
Bocata. 1-2 (15’ ) Juan Alberto. 2-2 (22’)
Víctor Martos. 2-3 (25’) Fran Villatoro.
2-4 (26’) Fran Villatoro. 2-5 (28’) Migue
Martínez. 2-6 (31’) Ivi. 3-6 (33’) Víctor.
3-7 (35’) Jesús Marín. 3-8 (38’) Luna.
Árbitro: Amonestado el jiennense Galia-
no. Expulsados los locales Bocata y Fran-
co y los visitantes Martínez y Marín.

MANUEL GÓMEZ

Pentinel, junto a familiares, a la salida de los juzgados de Coria del Río.

El Unión
Sevilla logra
el título de
la Primera
Nacional

El Universidad
de Sevilla, a
un paso de
ascender

Redacción SEVILLA

A punto de ser equipo de Divi-
sión de Honor. Así afrontó el
fin de semana el Universidad
de Sevilla, pues tenía que dis-
putar dos importantes citas pa-
ra lograr el ascenso matemáti-
co. Sin embargo, la victoria an-
te el Jolaseta de ayer no fue su-
ficiente tras la derrota sufrida
ante el Sardinero el sábado.

Las pupilas de Diego Cabe-
za se desplazaron hasta San-
tader para disputar un partido
a priori asequible que se com-
plicó por el estado del terreno
de juego. Con el 6-4 en contra,
sólo les valía ganar en Bilbao
y esperar a que el Pozuelo, se-
gundo clasificado, perdiera.

Se cumplió lo primero con
la victoria ante el Jolaseta (1-
2), no así lo segundo, pues las
madrileñas vencieron al Co-
vadonga por la mínima (3-2).

Redacción SEVILLA

El Unión Sevilla se proclamó
campeón de la Primera Nacio-
nal femenina de balonmano al
salir triunfante de la elimina-
toria decisiva que lo enfrentó
al primer clasificado de la fa-
se regular, Los Olivos, que
arrastraba una desventaja de
13 goles con respecto al parti-
do de ida (29-16).

Las malagueñas se hicieron
con el triunfo por 35-23, lo
que, a la postre, resultó un
margen insuficiente para fes-
tejar el título.

Las jugadoras de Los Olivos
saltaron a la cancha con el ob-
jetivo de remontar a un Unión
Sevilla que supo contener a
sus adversarias en los prime-
ros compases del duelo.

Sin embargo, las malague-
ñas no tardaron en hacerse
con las riendas del encuentro
y a falta de cinco minutos pa-
ra el final del primer acto ya
ganaban por cinco tantos.

En la segunda mitad, Los
Olivos fue ampliando su ven-
taja y acariciaron el campeo-
nato. No obstante, los 13 goles
de la ida fueron un lastre de-
masiado pesado, pues el
Unión Sevilla fue capaz de
conservar la renta necesaria.

BALONMANO

HOCKEY HIERBA

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Un jugador trianero.
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AGENDA CUARESMAL

pasionensevilla.tv

√Todas las galerías de 
los besapies y 
besamanos del 
Domingo de Pasión, en

San Benito. Meditación ante la 
Virgen de la Encarnación y 
traslado su paso procesional. A 
las 21 horas. 
 
El Cerro. Último día de la 
exposición «El Cerro y el Martes 
Santo», en el Centro Cívico. De 
8.30 a 21.30 horas.  

Estudiantes. Exposición sobre 
la Hermandad con  venta 
benéfica de las obras expuestas 
o de sus reproducciones. En en 
las inmediaciones del vestíbulo 
del Rectorado de la Universidad 
de Sevilla. 

 
Rocío (Macarena). Presentación 

del cartel del XXV aniversario. 
Salón Santo Tomás del Ayunta-
miento. A las 13 horas. 

 
Premios Gota a Gota. Entrega 
de los premios Gota a Gota de 
Pasión. En la sede de Cajasol de 
la Plaza de San Francisco. A las 
19 horas. 

AURORA FLÓREZ 

SEVILLA 

El pregón de Francisco Berjano vino a 
ser ayer como sacar en procesión, tras 
los frustrantes aguaceros de las prima-
veras, el Lignum Crucis, titular cierto 
y verdadero en su esencia; un acto con 
apellido piadoso, comprometido, sin 
miedo, sin vergüenza y con todo el em-
puje revolucionario de contar y cantar 
la fe sin farfollas, ripios o gestos am-
pulosos buscando el aplauso; un pre-
gón valiente, hondo, para reflexionar, 
sin efectismos para los auditorios adoc-
trinados en la superficialidad y la epi-
dermis. Hemos abierto la Semana San-
ta con un discurso carente de menti-
ras y artificios, el de un hombre que 
anunció la Semana Santa con sinceri-
dad y valentía, con honestidad y pro-
fundidad. 

Había expectación, pese a que el pro-
pio Berjano no había dejado lugar a du-
das. Ayer colmó tanto a la Iglesia como 
a los cofrades verdaderos, situando la 
celebración de la Semana Santa y a las 
Hermandades y Cofradías en el cami-
no que les corresponde. Empecemos 
por el final: «mucho de lo que hoy os 
he contado podría tener cabida en cual-
quier encuentro Neocatecumenal, de 
Cursillos de Cristiandad, del Movimien-
to de los Focolares, o de cualquier otra 
institución de la Iglesia. Es cierto». Y 
lo dijo con auténtico orgullo, como todo 
su pregón, que arrancó aplausos en 
muchas ocasiones y que emocionó, por 
su estilo directo, su cadenciosidad na-
rrando vivencias o nombrando Imáge-
nes para situarlas en su discurso siem-
pre ligadas al fondo y poso cristianos, 
a la realidad, alejándose de entelequias 
y cantos a la belleza. 

Porque Berjano tomó la Cruz con el 
verbo que inventó, «cirenear», para que 
fuera guía y razón, liturgia pura de la 
palabra de un cofrade cristiano, que 
espera entre los árboles de Judas a que 
«de aquí en siete días, a esta misma 
hora, habrá por las calles de mi barrio 

La Cruz, guía y razón de la liturgia de la 
palabra en el pregón de Berjano
∑ Compromiso cristiano y 

repaso de cómo debe 
ser la vida cofrade en un 
texto para la reflexión √ 

Claves y presencias 
de un hondo pregón  

LA VALENTÍA 

El pregón de Francisco 
Berjano ha sido hondo, 
valiente, profundo, sin 
vergüenza a mostrar su 
fe y su compromiso con 
el Evangelio 

LAS IMÁGENES 

Sin pretender ser un 
recorrido por las 
advocaciones, el 
pregonero trufó su 
discurso catequético de 
imágenes devocionales 

LAS PERSONAS 

Sus padres, ya fallecidos, 
su mujer Pilar, su hijo, su 
familia y amigos 
recordados, estaban en 
esta proclama de la 
Semana Santa del 
cofrade y de la Iglesia 

LA LECCIÓN DE HERMANDAD 

Berjano trazó una 
auténtica guía de lo que 
debe ser una 
hermandad, con 
formación, caridad y 
principios evangélicos 

LA DEDICATORIA 

El pregonero dijo haber 
dedicado este texto para 
aquellos a los que les 
haya sonado a chino o a 
los que les sobra todo lo 
que no sea superficial

nazarenos blancos, nazarenos blancos 
del Porvenir». Leif motiv introducto-
rio rubricado, igual que al final de sus 
palabras, por un franciscano «Paz y 
bien».  

Enfrentado al atril, con la base pla-
gada de fotos de Imágenes de otros pre-
goneros y en la que colocó dos: de su 
Cristo de la Vera-Cruz y del Señor de 
la Victoria de la Paz, del que fue costa-
lero, Berjano fue de crucificados a na-
zarenos y llegó al Gran Poder, para ha-
blar de su mujer, Pilar, de un joven que 
perdió también la audición, de los in-
videntes que cada año visitan la Capi-

lla del Dulce Nombre de Jesús, de An-
tonio, su compañero de trabajadera... 
cruces de enfermedades, para pasar a 
hablar del trato a lo sagrado, de «la cer-
canía con las imágenes» en la que «po-
demos correr el peligro de acostum-
brarnos a ese contacto rutinario». Él 
mismo se puso como ejemplo en un 
traslado de su Cristo, en el que iba más 
pendiente de cuestiones de seguridad 
mientras un hermano lloraba. La Eu-
caristía, la capilla de San Onofre, los 
cultos: «quizá —dijo— haya que pres-
cindir de ciertas cuestiones adjetivas», 
sin renunciar al «modo cofrade». Ha-
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Dulce Rivero

Las galerías aún mantienen un ha-
lo distinguido y elitista, son inac-
cesibles para muchos. Así lo cree
Susana Lozada Pósleman. Des-
pués de doce años afincada en Se-
villa, primero en Carmona y aho-
ra en el barrio de Los Bermejales,
esta argentina quiso establecerse
en un lugar donde dar cabida a to-
das sus inquietudes culturales y
deportivas y, además, compartir-
las. Ese establecimiento “espe-
cial”, porque debía ser “cercano y
dinámico”, no podía ser una gale-
ría al uso. “La gente aquí, muchas
veces, disfruta de su tiempo de
ocio en los bares”. Y es por esto, ex-
plica Lozada, que la mejor opción
fue abrir este Bar Gallery & Sports
Café La Sala. Ahora, esta empren-
dedora quiere devolver a su clien-
tes el favor de la fidelidad con una
exposición dedicada a ellos para
celebrar el primer año de este lo-
cal en la Avenida de Alemania, en
el barrio de Los Bermejales.

La muestra se compone de un
centenar de fotografías originales
y personales de los propios asi-
duos del bar. Cuenta Lozada que

preparar la exposición conmemo-
rativa le llevó más de un mes:
“Propuse que cada persona trajese
sus fotografías para exhibirlas en
el local de manera que fuese una
cosa de todos”. La exhibición per-
manecerá hasta el 20 de abril y, se-
gún la propietaria de La Sala, los
clientes le siguen llevando fotos,
porque, “una vez que han visto las
demás puestas, se han animado a
ver las suyas también en estas pa-
redes”. Muros en los que se pue-
den contemplar fotografías en co-
lor, que reflejan la infancia de al-
gunos vecinos de “adopción”, co-
mo la propia dueña del café, y
otras en blanco y negro o sepia que
inmortalizan el pasado del barrio,
imágenes de algunos residentes y
sus familiares varias décadas atrás
en las calles de Los Bermejales.

“Me interesaba enlazar la cultu-
ra con el espacio de ocio”. Susana
Lozada no ha abandonado su afi-
ción por el deporte y la cultura
desde su llegada a España hace ya
más de una década. A lo largo de
este primer año, La Sala ha acogi-
do doce exposiciones diferentes:
de fotografía, de pintura o de ilus-
traciones de libros, entre otras.

Además, ya hay otras propuestas
para relevar a la muestra fotográ-
fica conmemorativa como una de
collages abstractos y otra de arte
infantil. También se organizan
otras actividades relacionadas con
la cultura como, por ejemplo, una
visita guiada al Teatro de la Maes-
tranza para ver el backstage de una
ópera –ella pertenece al coro des-
de hace diez años–, los grupos de
conversación de English Café o las
sesiones de cuentacuentos.

Lozada abandonó su trabajo co-
mo monitora en un gimnasio fe-
menino del barrio para abrir La
Sala, pero el deporte sigue for-
mando para de su vida y de su pro-
yecto empresarial. Ha corrido ca-
da año el maratón de Sevilla y des-
de el bar se organizan actividades
deportivas como rutas en bicicle-
ta o sesiones de running los sába-
dos, entre otras. El establecimien-
to mantiene informados a sus visi-
tantes a través de su página en Fa-
cebook (La Sala Los Bermejales).

La idea de esta argentina afinca-
da en Sevilla ha calado en el ba-
rrio: “La gente tiene sensibilidad.
Lo estoy notando. Se interesan
mucho por las actividades del
bar”, comenta. La hostelera quiso
crear un espacio hogareño y cree
haberlo conseguido, ya que “los
clientes se reúnen aquí y organi-
zan sus celebraciones personales,
se sienten como en casa pero no
ensucian su salón”, ríe cómplice.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Susana Lozada, dueña del establecimiento, atiende a una cliente en la barra.

● La Sala, un espacio para el café, el deporte

y la cultura, celebra un año en el barrio

con una exposición dedicada a su clientela

D
OMINGO de Pasión y no más que parecía
que el tiempo se adelantaba una semana en
lo que será la ciudad así que la burra baje
por la rampa. Gente que iba y venía a la

contemplación de esos pasos que ya se ponen a pun-
to. Ver a la Esperanza morena en Pureza o la hermo-
sura hecha llanto en San Juan de la Palma se com-
patibilizaba con la sensación de que ese olor que
forma parte de la banda vital de la Semana Santa,

el del azahar, va a faltar a lista. Se producía una
eclosión al señuelo de las prisas y de unos cielos tan
altos que ojalá sean idénticos dentro de una sema-
na. Al conjuro de los veintitantos besamanos o be-
sapiés, las calles se convertían en ríos de vida como
en un anticipo de lo que está por llegar y que tanto
se hace esperar a causa de los caprichos luneros.
Era Domingo de Pasión y lo cierto es que sólo falta-
ba alborozarse ante la visión del primer nazareno.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

III SEMANA DE
LA COOPERACIÓN
9:00 · AVDA. CIUDAD JARDÍN
20-22 El Centro Internacional
de la Universidad de Sevilla
acoge las conferencias y expo-
siciones de este evento.

Economía
18:00 Conferencia El sector ban-
cario español tras el rescate, a
cargo del profesor Santiago
Carbó Valverde, catedrático de
Fundamentos del Análisis Eco-
nómico. Facultad de Empresa-
riales (Campus Ramón y Cajal).

Música
18:30 Taller de Contextualiza-
ción Histórico-Cultural y Apre-
ciación de la Música, a cargo
de Pablo J. Vayón, crítico de
Diario de Sevilla. Cicus (C/ Ma-
dre de Dios, 1).

Teatro
18:00 XXII Muestra de Teatro
Universitario con Troteatro,
Usted tiene ojos de mujer fa-
tal. 3 euros universitarios, 5
euros entrada general. Cicus
(C/ Madre de Dios, 1).

Semana Verde
10:00 La Universidad Pablo de
Olavide celebra talleres, confe-
rencias y exposiciones con mo-
tivo de la Semana Verde. Entra-
da edificio Celestino Mutis.

Concierto
19:30 Gloria de Jesús ofrece
el concierto Recordando a
Carlos Cano. Salón de Actos
de la Delegación Territorial de
la ONCE (C/ Resolana, 30).

Cine en Fnac
18:30 Proyección de la pelícu-
la de animación Frozen. Avda.
de la Constitución, 8.

ERA DOMINGO
DE PASIÓN Y
NO LO PARECÍA

PLAN PARA HOY

Día Internacional
de la Homeopatía

El Colegio de Médicos de Se-
villa celebra esta efeméride
con una serie de conferencias.
Inaugura el acto el doctor
Renzo Galassi, presidente
mundial de la Liga Médico Ho-
meopática Internacional.
Asisten al acto, entre otros, el
doctor Juan Bautista Alcañiz
Folch, presidente del Colegio
de Médicos de Sevilla.

3 Avda. de la Borbolla, 47. 20:00

SALUD

JORNADAS

CONFERENCIAS

Acto en el Colegio
Notarial de Andalucía

Conferencia El Derecho de
Competencia: Servicios profe-
sionales y función notarial, por
parte de José Félix Riscos Gó-
mez (Estudios y Promoción de
la Competencia).

3 C/ San Miguel, 1. 20:15

Una segunda casa
en Los Bermejales

Imaginario en la Facultad
de Comunicación

Federico Mayor Zaragoza, ex
director general de la Unesco
y ex ministro, pronuncia Ciu-
dadanía y cambio social.

3 Avda. Américo Vespucio. 16:00

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

14708
82000
666 €
172 cm2 - 20%

07/04/2014
VIVIR EN SEVILLA
22

Usuario
Resaltado

Usuario
Resaltado

Usuario
Resaltado

Usuario
Resaltado



Qué hacer en Andalucía

Zacharias abre el Ciclo de 
Piano del Maestranza

SEVILLA

El Teatro de la Maestranza de Sevilla recibe hoy, a partir de las 20:30 horas, la visita 
del pianista alemán Christian Zacharias, que ofrecerá un recital con el que inaugura 
el Ciclo de Piano de  la Tempoada 2013-2014. Tres de los compositores fetiche de 
Christian Zacharias como son Scarlatti, Mozart y Schubert –sobre los que ha dejado 
formidables referencias discográfi cas– protagonizan el regreso al Maestranza del 
pianista, uno de los intérpretes más refi nados y poéticos de su generación.

LA RAZÓN

«Sobre ruedas» 
llega al Teatro de 
Carboneras

ALMERÍA

El miércoles llega al Teatro Casa de la Música de Carboneras 
el espectáculo «Sobre ruedas». Los protagonistas tratan de 
poner en marcha un tren estacionado en vía muerta. Para 
ello, hacen uso de la imaginación y del reciclaje de todo lo que 
encuentran. Convertirán el tren en su hogar, en una pista de 
circo, en un espacio poético en el que las maletas tienen 
mucho que decir...  El tren está lleno de bellos recuerdos y de 
historias fantásticas. El tren es la vida en movimiento.

LA RAZÓN

Sergio Dalma regresa a Andalucía 
con su éxitosa gira «Tour Cadore 33»

SEVILLA

Sergio Dalma continúa con su 
exitosa gira «Tour Cadore 33» 
por Andalucía. El jueves, 10 de 

abril, visita el Palacio de 
Congresos y Exposiciones de 

Sevilla (Fibes),  donde ofrecerá 
en directo parte del repertorio 

de su disco inédito y un 
recorrido por «Vía Dalma» y 
sus grandes éxitos. El día 25 

del mismo mes, el artista 
volverá a tierras andaluzas, 

en esta ocasión a Granada, al 
Palacio de Congresos, y un 

día después, a Málaga. El 
nuevo disco inédito ya ha 

conseguido el Disco de 
Platino. «Cadore 33» está 

siendo todo un éxito en 
ventas con una gran acogida 

por parte del público, éxito 
que se está viendo refl ejado 

en todos sus directos.

LA RAZÓN

SEVILLA

I Jornadas de Running 
Roma, organizadas por 
Fakali
La Federación de Mujeres Gitanas 
(Fakali) y Boom organizan hoy, en 
colaboración con el Instituto 
Municipal de Deportes del 
Ayuntamiento, el Distrito Sur y el IES 
Ramón Carande, las I Jornadas 
Running Roma. Se trata de una 
actividad lúdico-deportiva y no 
competitiva que permitirá a más de 
240 jóvenes de entre 12 y 18 años 
disfrutar del deporte en un sano 
ambiente de tolerancia y 
compañerismo en el interior del 
parque Celestino Mutis para celebrar 
de una manera especial el Día 
Mundial de la Salud. De 10:00 a 14:00.

Ciclo de conferencias 
sobre la Guerra Civil

A las 18:00 horas comienza el ciclo de 
conferencias sobre las víctimas del 
franquismo y la Guerra Civil 
organizado por el grupo universitario 
de Sevilla de Amnistía Internacional. 
En la Facultad de Ciencias del Trabajo 
de la Universidad de Sevilla.
 

CÁDIZ

Premio Iberoamericano 
para Plácido Domingo
La alcaldesa de Cádiz, Teófi la 
Martínez, entrega a las 20:00 horas el 
Premio Iberoamericano de Música 
Cortes de Cádiz a Plácido Domingo. 
En la Casa de Iberoamérica.

HUELVA

Ciclo de Cine Fórums 
«África con otros ojos»
La Biblioteca Provincial de Huelva 
estrena a las 18:30 horas el Ciclo de 
Cine Fórums «África con otros ojos», 
organizado por el Famsi y fi nanciado 
por la Agencia Andaluza de 
Cooperación Internacional (AACID).

CÓRDOBA

«Experiencias en la 
frontera», conferencia de 
Esteban Velázquez

A las 12:15, se celebra de la 
conferencia «Un grito desde África. 
Experiencias en la frontera», a cargo 
del delegado de la Pastoral de 
Migraciones de la Compañía de Jesús 
en Nador (Marruecos), Esteban 
Velázquez. En el Campus de ETEA.

Homenaje al periodista 
Julio Anguita Parrado

A las 19:00, homenaje al periodista 
Julio Anguita Parrado, en los Jardines 
que llevan su nombre.
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Siga toda la actualidad solidaria en 
http://sevillasolidaria.abcdesevilla.es/ 

LUNES 7  

Proyección de la película 
«Jacinto apriétate el 
cinto» 

La Casa de la Cultura de La 
Algaba acoge esta tarde la 
proyección de la comedia 
«Jacinto, apriétate el cinto» 
cuya entrada será canjeable 
por un kilo de alimentos para 
el Banco de Alimentos. 

 Agenda semanal Sevilla Solidaria

∑  Casa de la Cultura de La Algaba, 

Cervantes, 2 (La Algaba)

MARTES 8 

Apoyo a «La soledad 
(de la Roldana)»   

Un grupo de usuarios del Servi-
cio de Unidades Integradas en 
la Comunidad de la asociación 
Autismo Sevilla colaborarán con 
tareas de apoyo los días de re-
presentación de la obra «La So-
ledad (de la Roldana)» de Arse-
nio Moreno de la compañía de 
espectáculos La Tarasca.

 
LUNES 7  
Exposición en Los 
Estudiantes 
 
La Hermandad de los 
Estudiantes y un grupo de 
alumnos de Bellas Artes 
organiza una exposición 
cofrade para ayudar a 
estudiantes con necesidad.

ABC

Teatro Lope de Vega 
∑ Hasta el viernes. A las 20:30. 

Entradas seis euros.

Rectorado 
∑ Hasta hoy en horario laboral Sala Joaquín Turina 

∑ A las 20:00 horas. Entradas 10 euros.

MIÉRCOLES 9 

Debate literario 

En la Fundación Tres Culturas el erio-
dista americano Alan Weisman pre-
senta su libro «La cuenta atrás», en 
el que aborda el crecimiento verti-
ginoso de la población mundial y los 
problemas derivados de la falta de 
recursos.

Fundación Tres Culturas 
, ∑ A las 19:00 horas. Entrada libre.

SÁBADO 12 

Concierto solidario 

Concierto de Cuaresma del coro Ars 
Vivendi en la sala Joaquín Turina de 
Cajasol, donde se interpretará la 
«Misa de coronación» de Mozart. Lo 
recogido con las entradas será a be-
neficio del Centro de Educación Es-
pecial del Patronato San Pelayo.
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—Enhorabuena. Tiene usted más pre-

mios que una tómbola… 
—(risas) Gracias y es un verdadero pla-
cer disfrutarlos. 
—Y además premios a la excelencia 

universitaria. 

—Y es un doble orgullo. A nivel perso-
nal por pertenecer a la plantilla de la 
Universidad desde hace más de 20 años; 
y por el reconocimiento que se me hace 
como estudiante. 
—Cualquiera le decía siendo un cha-

val que iba a cosechar tan buenas no-

tas de adulto… 

—Realmente pocos podían pensarlo. Mis 
padres tenían todos los motivos del mun-
do para no confiar. Yo no corría detrás de 
los libros y sí de los placeres mundanos. 
—Lo que maravilla en su currículo es 

el descubrimiento de la responsabili-

dad: pasa de ser un alumno perezoso 

a convertirse en una referencia al tra-

bajo universitario… 

—El tiempo es la parte de una ecuación 
que Einstein no acabó de determinar. Y 
me refiero al tiempo como motor de la 
toma de conciencia a nivel personal. Esa 
coordenada espacio temporal no es co-
lectiva, es personal. 
–Seguro que no se le apareció el espí-

ritu de Calvino… 

–(risas) No, no, no. A mí se me aparece 
Pepito Grillo que me dice al oído tírate 
de la moto porque sin esfuerzo esa esca-
lera no se sube. 
—¿Tenemos la Universidad que regis-

tran las encuestas internacionales? 

—Creo que es mejor que lo que reflejan 
esos números. Y no lo digo porque tra-
baje en ella. Llevamos 500 años de Uni-
versidad y eso no es ninguna macana. 
Lo que ocurre es que no somos más chau-
vinistas que los franceses. La calidad de 
la Hispalense está muy por encima de 
las encuestas 
—Se lo digo porque yo, pese a lo que 

dicen las encuestas, veo que se rifan 

en Alemania a nuestros universitarios 

y a nuestros profesionales… 

—Eso corrobora lo que he dicho. Quizás 
aquí ponemos más atención a la man-
cha en el traje que al mismo traje. 
—Además en esas clasificaciones no 

aparece ninguna universidad españo-

la en los 200 primeros lugares. ¿Extra-

ño, verdad? 

—Todo depende de los criterios que se 
fijen al establecer un ranking. Creo que 
es necesario, pese a la complejidad de 
intereses creados, ponerse de acuerdo 
en unos criterios comunes para que esas 
valoraciones sean más reales. 
—¿Hay muchas universidades en An-

dalucía para los tiempos que corren? 

—Pienso que están las que se necesitan. 
El mercado se encargará de ir eliminan-
do las privadas que no se precisen. Las 
públicas van por otro camino, pero ten-
drán que adaptarse y adelantarse a la 
nueva situación. 
—¿Qué le hace más daño a la institu-

ción: la endogamia académica o la ex-

cesiva subordinación al poder? 

—Para hacer más dinámica y competi-
tiva a nuestras universidades las adap-
taría a las necesidades del mercado y 
de la sociedad en un tiempo de cambio 
constante. 
—Es un vitalista convencido. Todo lo 

que ha hecho las hizo para no angus-

tiarse con el sentimiento trágico de la 

vida y no caer en la falta del deseo… 

—En el momento que no hay deseo hay 
depresión, aparece la angustia del final. 
Y yo para no caer en eso me he dedica-
do a hacer muchas cosas. 
—¿Y qué buscaba en todo ese camino? 

—La excelencia del propio empleado en 
su puesto de trabajo dentro de una or-
ganización 
—Tan solo se me sale del esquema 

cuando se puso a investigar sobre pig-

mentos históricos desaparecidos para 

su aplicación en obras de arte. 

—Aquello fue volver, como en la infan-
cia, a correr tras los placeres. El arte para 
mí es una pasión, sobre todo los colo-
res históricos antiguos.  
—Dio con fórmulas como la del azul 

egipcio… 

—Me llevé investigando muchos años 
sobre productos de conservación y res-
tauración artística. Y es verdad di con la 
fórmula del azul egipcio empleado hace 
tres mil años; también con el lapislázu-
li de época clásica y con un pigmento 
muy español: aerenita, un azul usado en 
los retablos del románico catalán.  
—Vamos a terminar dando la vuelta 

al ruedo: ¿dónde se encuentra más a 

gusto entre los existencialistas o en-

tre los hedonistas? 

—Yo me encuentro más a gusto en un 
bar de Sevilla, con la gente que quiero 
sicoanalizándonos con una Cruzcam-
po en la mano.

«La calidad de la 
Hispalense está muy 
por encima de las 
encuestas»

Emilio Alvarado Lucena 
Licenciado  en Ciencias del Trabajo

LA ÚLTIMA DE...

∑ Acaba de recoger el premio Maestranza al mejor 
expediente universitario por su media académica 
en CC. del Trabajo. Tambien ha ganado el del 
Ayuntamiento. Sevillano, está a favor del placer

J. FÉLIX MACHUCA

JOSÉ GALIANA

Amo Sevilla 

La nota media de su expediente 

raya con el nueve. Pese a que de 

pequeño no cogía ni el libro de 

Petete, un buen día descubrió 

que hacer cosas es lo único que 

te salva de convertirte en un 

zombi, en una persona someti-

da a la falta de deseo. Y sacó la 

titulación de Graduado Social,  

plaza de funcionario en la 

Universidad, se puso a estudiar 

Periodismo y se ha licenciado 

en Ciencias del Trabajo sin 

olvidar los años que dedicó a 

investigar la pigmentación 

histórica y su aplicación en la 

restauración de obras de arte. 

Da gusto hablar con él. Fluido, 

eléctrico, estimulante. Lee a 

Sastre y a Oscar Wilde. Pero los 

clásicos griegos siempre están 

ahí. Es más sevillista que la 

peña Biri, dice que el alma de 

Sevilla está en la calle y en un 

bar charlando con los amigos 

encuentra la mejor terapia 

para el alma. Le encanta París. 

Pero no la cambia por Sevilla 

porque, simplemente, la ama 

con todas sus fuerzas. 

abcdesevilla.es/sevilla
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Hoy, Día Mundial de la Salud, entrevistamos a Asumpta
Ruiz, delegada de alumnos de la Facultad de Medicina de
la Universidad de Sevilla

A diario escuchamos, vemos o leemos noticias que nos avisan de nuevos
recortes en la sanidad pública, manifestaciones y huelgas de profesionales
sanitarios, hospitales abarrotados, muchos pacientes y poco personal.
Ante esta amenazante realidad nos preguntamos ¿qué piensan de todo
esto los futuros médicos?

Buenas tardes Asumpta, ¿está afectando la grave situación general a
los estudiantes de Medicina?

Sí, supongo que como a todos. Muchos compañeros están lidiando con las
reducciones de las becas, tanto en número como en cuantía, sumado a un
aumento de las tasas. A nivel de facultad, nos vemos obligados a estudiar
en aulas sin ventanas, sin enchufes e incluso sin asientos.

Con este panorama, ¿está cambiando la manera de entender la
profesión?

Asumpta Ruiz: “Los futuros
médicos nos vemos obligados a
estudiar en aulas sin ventanas e
incluso sin asientos”
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En mi opinión, los médicos y en general, todos los profesionales sanitarios,
se están viendo obligados a sobrellevar esta grave situación intentando
siempre que afecte lo menos posible a los pacientes y a la asistencia que
le prestan. Actúan como una especie de amortiguador, pero claro, a nadie
se le escapa que los médicos de familia cada vez tienen más pacientes en
sus listas y menos tiempo para atenderlos, que hay hospitales con alas
cerradas o que donde antes había tres consultas ahora sólo hay una.

¿Cómo ven los futuros médicos las salidas laborales en la
actualidad?

Los futuros médicos, por regla general, vemos de una forma un poco
particular las salidas laborales. Actualmente, para adquirir el título de
especialista y poder ejercer como tal, debemos realizar el examen MIR y
acceder al hospital y especialidad. Lo que sí vemos es cómo las plazas
MIR disminuyen año tras año, haciendo cada vez más difícil el acceso al
sistema de formación. Además, vemos a los residentes de último año
llenos de incertidumbre por no saber cuál será su futuro ni si tendrán la
oportunidad de trabajar en aquello en lo que llevan 11 años formándose.

¿Cuál es vuestra relación con el Colegio Oficial de Médicos de
Sevilla?

Hasta la pasada asamblea de estudiantes de la facultad, existía un
acuerdo de precolegiación, por el cual los alumnos a partir del 2º ciclo,
pagaban 8 euros anuales y podían disfrutar de los servicios que se incluían
en el acuerdo. Los servicios de éste, incluían asesoría jurídica, agencia de
viajes y seguros de vida. Por razones obvias de condiciones económicas y
situación personal de los estudiantes de Medicina, lo más atractivo era el
descuento en una de las academias que hay para preparar el examen MIR.
Pues bien, este año, cuando los alumnos han ido a matricularse en la
citada academia, se han encontrado que ese descuento había
desaparecido. Nos pusimos en contacto con el COMS, por si se trataba de
un error, pero su respuesta fue que se había cancelado. Por este motivo,
llevamos el tema a la asamblea y votamos si queríamos seguir
manteniendo el acuerdo o no y la mayoría de los estudiantes se posicionó
en contra.

Ahora que ya no existe el acuerdo entre el Colegio y vuestra facultad,
¿podrías valorar vuestro paso por el mismo? 

Nuestro papel allí, hasta ahora, ha sido casi inexistente. Nosotros hemos
insistido siempre en mantener el acuerdo, buscando hacer el convenio lo
más acorde posible a las necesidades e intereses de los estudiantes. Por
ejemplo, en lugar de disponer de un abogado en caso de que se nos
interponga una demanda, tener la posibilidad de usar alguna de las aulas
como salas de estudio, pero nuestras propuestas no han sido aceptadas.

¿Qué diferencias crees que existe entre la manera de mirar la
Medicina de los actuales profesionales y los futuros?

Creo que el cambio que se está produciendo es aumentar los lazos y las
relaciones entre especialidades. Antes, cada uno, más o menos, tiraba
para su terreno, o se preocupaba por lo que correspondía a su
especialidad. Hoy día, cada vez son más numerosos los comités
multiespecialidades en los que se trabajan conjuntamente las decisiones
sobre pacientes que son llevados por varios equipos simultáneamente. La
visión actual creo que es una visión más integradora y me parece que es
buena dirección para ir reformando el sistema.

¿Ser médico ha perdido el estatus social que siempre ha tenido? 

Sí, antes el médico era casi una autoridad en un pueblo o en un barrio. Sin
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embargo, hay otro cambio que considero que es más preocupante y es la
confianza que se tiene en lo médicos. Antes nadie cuestionaba la decisión
del médico, se confiaba en su decisión y criterio. Hoy en día, todo lo que
diga el médico es debatido por el “doctor google”. Es importante que el
paciente tenga autonomía para decidir, dentro de las alternativas que le
dan, qué es lo mejor para él y no sólo limitarse a lo que el médico diga,
pero también es importante que no se pierda la confianza en la relación
médico-paciente.

Hablemos ahora de la delegación de alumnos, ¿conocen los
estudiantes sus órganos de representación? ¿Crees que los perciben
como útiles y representativos?

En general creo que sí, que los conocen. Nosotros hacemos mucho
hincapié en mostrarnos útiles y resolutivos para nuestros compañeros. El
primer día de clases, organizamos unas jornadas de bienvenida para los
alumnos de primero, tanto de Medicina como de Biomedicina en las que,
les enseñamos un poco la Facultad, les repartimos los ‘Galenitos’ y los
‘Biomédicus’ que son dos folletos en los que les explicamos no sólo los
órganos de representación, sino cómo llegar a la Facultad, dónde comer,
un mapa del campus… Básicamente una guía de supervivencia. Nosotros
siempre intentamos ser lo más neutros posibles con la información que
trasmitimos y pedir opiniones en las asambleas, sobre todo de los temas
en los que hay más diferencias de posturas, intentando que la voz de la
DAFMUS sea la de todos (o al menos la mayoría) los estudiantes a los que
representamos.

¿En qué momento decides dar el paso y convertirte en la delegada de
estudiantes de la Facultad de Medicina?

Yo llegué a la delegación cuando comenzaba cuarto curso a través de mi
amigo José María Cabrera, que era entonces delegado de facultad.
Durante ese curso y el siguiente, me encargué de coordinar las primeras
dos Jornadas de Primavera, son unas actividades y talleres organizados
por delegación y con las que, pretendíamos recuperar un poco la semana
cultural que se celebraban hace ya algunos años en nuestra facultad. El
objetivo era, sacar a los estudiantes de la biblioteca y ofrecerles
actividades en las que participara activamente divirtiéndose y formándose.
Además, ofrecíamos la posibilidad de aprender cosas que no se
contemplaban en el plan de estudios tradicional y, muchas, como la RCP
(Reanimación Cardiopulmonar), se han ido incluyendo a raíz de las
jornadas. Además, iba colaborando en las tareas y proyectos que el grupo
planteaba. Incluso acudí a las JEEM (Jornadas Estatales de Estudiantes
de Medicina) que organizó el CEEM (Consejo Estatal de Estudiantes de
Medicina) en Murcia, representando a la Facultad.

Otra de las actividades en las que he estado activamente implicada ha
sido en lo que comenzó siendo #medicinasevilla y que ahora mismo
conocemos como #Stopmasificación. Esto no es más que un movimiento
que empezó en Twitter para denunciar la grave situación en la que nos
encontrábamos, sobre todo a nivel de infraestructuras, conseguimos tras
una manifestación con más de mil estudiantes de medicina reunidos en la
facultad, que nos construyeran unos aularios en HUVR y en HUNSV. Pero
aún seguimos esperando lo que realmente necesitamos que es una nueva
facultad.

En junio del año pasado, algunos compañeros de la delegación, me
propusieron presentar una candidatura para este curso y acepté, así que,
actualmente me encargo de coordinar la delegación y los proyectos que
van surgiendo.

https://sites.google.com/site/delegamedicinaus/
https://twitter.com/search?q=%23Stopmasificaci%C3%B3n&src=typd
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Estado actual de una de las aulas de la Facultad de Medicina de la US

¿Cuáles son las quejas y las dudas más frecuentes que recibís en
delegación? 

Las quejas más frecuentes este año han sido de infraestructuras y de
profesorado. Las de infraestructuras sobre problemas de espacios,
alumnos que no tienen asiento en la clase y se tienen que sentar en el
suelo, por ejemplo; o de que en las clases no hay enchufes y no es posible
usar el portátil para coger apuntes. Las de profesorado son más variadas,
sobre revisiones de exámenes que no se hacen según la normativa o
proyectos docentes inexistentes y los alumnos no saben cómo los van a
examinar). Las dudas suelen ser sobre convalidaciones de asignaturas,
prácticas externas y los programas de movilidad. Nosotros intentamos
resolverlas en la medida de lo posible, bien dando directamente la
solución, bien indicándole al compañero dónde debe dirigirse para tratar el
problema.

Por otro lado, ¿cómo ha sido la adaptación al Plan Bolonia?

La adaptación al Plan Bolonia a grandes rasgos, ha significado la unión de
asignaturas que en el plan de Licenciatura eran dos cuatrimestrales, ahora
se imparten en uno; otras anuales ahora son cuatrimestrales; han
aparecido algunas nuevas y desaparecido otras. Yo no me considero
capacitada para evaluar las carencias en cuanto a contenidos del nuevo
plan porque además de ser de la última promoción de licenciatura, no
sabría decir qué debe saber un médico qué no enseñan o qué está en
exceso. No obstante, creo que se ha perdido una gran oportunidad, se
podría haber aprovechado el cambio para cambiar la metodología docente
y enseñar una medicina mucho más aplicada en la que el estudiante
jugara un papel mucho más activo y no quedarse sólo en escuchar o
copiar lo que viene escrito en una presentación de diapositivas. Además,
se debería de fomentar el razonamiento clínico y ser evaluados por ello,
por la capacidad de resolver situaciones y problemas que pueden
presentarse en la vida diaria de cualquier médico y no simplemente, la
memorización de folios y folios de apuntes.

Medicina es una carrera dura que dejará poco tiempo para el ocio.
Aún así, la facultad cuenta con un aula de cultura, ¿qué actividades
se realizan en ella?

El Aula de Cultura llevaba cerrada tres años en los que sólo quedaba en
ella el grupo de teatro (Troteatro), que por cierto, estrenan obra dentro de
nada en el CICUS, ‘Usted tiene ojos de mujer fatal’. Este año un grupo de
alumnos han querido reabrirla, tienen mucha ilusión y vienen pegando
fuerte, han organizado varios concursos por redes sociales, intercambios
gastronómicos con los Erasmus, cineforum, etc. Tienen mucho futuro y
seguro que poco a poco, van organizando grandes cosas.

Ya que has citado a los alumnos Erasmus, este año habéis vuelto a
poner en marcha el programa ‘Apadrina a un Erasmus’ ¿Cómo
funciona? ¿Qué tal la experiencia?
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‘Apadrina un Erasmus’ es el segundo año que se realiza y es muy sencillo.
Pedimos alumnos españoles interesados en aprender idiomas, en irse de
Erasmus el año siguiente, o simplemente, con ganas de conocer gente.
Estos alumnos se inscriben y nos dicen su curso, hospital y si hablan algún
idioma o tienen preferencia porque el alumno sea de algún país. A
continuación, pedimos la lista de los alumnos Erasmus y hacemos los las
parejas y a principios de curso un día presentamos a Erasmus y padrino.
 Funciona bastante bien, los Erasmus se ven un poco menos perdidos, le
echan una mano consiguiendo apuntes o explicándoles cómo van las
prácticas. Los españoles, a cambio, conocen gente y, bueno, aprovechan y
se enteran de cuándo son las fiestas Erasmus.

Gracias por compartir con nosotros todas estas ideas, Asumpta. 

Gracias a vosotros, ¡hasta pronto!
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En su novela El americano, Henry
James recoge el encuentro entre
dos jóvenes en las salas del museo
del Louvre del siglo XIX, cuando
los copistas se enfrentaban casi a
solas con su trabajo y era posible
mantener citas amorosas clandes-
tinas sin más testigos que las obras
maestras del pasado. Aquellos
museos tradicionales, concebidos
como receptáculos y almacenes
para conservar, preservar, orde-
nar y estudiar los tesoros de las co-
lecciones reales “eran espacios de
difícil acceso, con horarios limita-
dos e iluminación precaria”, expli-
ca el director del Thyssen Borne-
misza, Guillermo Solana.

Todo comenzó a cambiar, deta-
lla, en los años 30 del siglo XX,
cuando el historiador del arte Ken-
neth Clark asumió en 1934 (y has-
ta 1945) la dirección de la Natio-
nal Gallery de Londres. En su de-
seo de alcanzar a un sector más
amplio de la sociedad, el británico
Clark introdujo la iluminación ar-
tificial, que permitió ampliar el ho-
rario vespertino, de modo que los
trabajadores pudieran arañar
tiempo tras su horario laboral pa-
ra visitar el museo.

Tras la Segunda Guerra Mun-
dial se generalizó el afán de atraer
a las masas a estos tesoros custo-
diados hasta entonces con recelo,
con excepciones como España,
que como en tantos otros aspectos
no se sumó a esta tendencia hasta
los años 80, en plena Transición. Y
ahí dio comienzo el modelo ac-
tual, donde ya no sorprenden las
colas para acceder a las exposicio-
nes temporales más atractivas o
mejor publicitadas, ni el que sea
prácticamente imposible colocar-
se frente a La Gioconda en el Lou-
vre porque siempre hay un hervi-
dero de turistas rodeando la más
enigmática pintura de Leonardo.

La primera formulación de este
nuevo escenario la ofreció proba-
blemente el filósofo francés Jean
Baudrillard en su libro El efecto
Beaubourg (1977), donde venía a
decir que el verdadero tesoro del
museo eran las masas, anticipan-
do las consecuencias que tendrían
para estos contenedores cultura-
les el éxito de la frecuentación y las
visitas multitudinarias (una me-
dia diaria de más de 20.000 entra-

das durante 25 años en el caso del
Centro Pompidou parisino, dise-
ñado para 7.000 visitas al día).
“Esto que sonaba hiperbólico a fi-
nales de los años 70 es ahora muy
literal. Los museos tendemos a
preservar al visitante y a retenerlo
tanto como a preservar y cuidar las
obras de arte. De la anterior rela-
ción entre el individuo y la obra de
arte como una experiencia exclu-
siva se ha pasado a las visitas como

centro del museo, desarrollándo-
se alrededor de las colecciones
una serie de espacios de acogida y
auxiliares, como la tienda, la cafe-
tería, el restaurante y el audito-
rio”, continúa Solana.

El papel que cumplen los visi-
tantes, las tiendas y los patroci-
nios en la autofinanciación de
unos museos públicos asfixiados
por los recortes a la cultura cen-
traron las reflexiones del director

del Thyssen en las XXI Jornadas
de Arte Contemporáneo de la
Maestranza y la Universidad de
Sevilla –un foro cuyo interés se
acrecienta cada año y que dirige el
catedrático de Historia del Arte
Fernando Martín– y estas cuestio-
nes volvieron a cobrar relevancia
la semana pasada en la primera
edición de la semana de los mu-
seos en Twitter (#museumweek).
Una iniciativa a la que se sumaron
los principales centros expositivos
españoles, como el Prado, el Rei-
na Sofía, el Thyssen Bornemisza o
el Museo del Romanticismo, y los
más dinámicos entre los andalu-
ces, como el CAC y el Picasso, am-
bos en Málaga, o el Museo del Bai-
le Flamenco de Sevilla. Más de
700 museos de Francia, Reino
Unido, Italia y España participa-
ron del 24 al 30 de marzo en la ac-
tividad, que descubrió los secretos
de estas instituciones culturales a
los usuarios de internet a través de
una conversación guiada que ca-
da día proponía un tema diferen-
te (la historia del museo, los cono-
cimientos del público, las pregun-
tas a los comisarios...), siempre
con un máximo de 140 caracteres.
Ninguno de los museos de Bellas
Artes andaluces secundó la inicia-
tiva, una nueva oportunidad per-
dida para favorecer la comunica-
ción con los usuarios que eviden-
cia además que si un museo quie-
re contar en la era digital debe te-
ner su cuenta de Twitter.

En sus intervenciones en esta
Semana de los Museos en Twitter,
Guillermo Solana sorprendió ofre-
ciendo 95 tesis que se convirtieron
en una de las grandes aportacio-
nes al proyecto y donde tuvo oca-
sión de extenderse sobre lo impor-
tante que es para estos centros
mantener una conversación per-
manente con sus públicos porque,
escribió, “el público es el otro teso-
ro del museo: tan valioso como las
obras maestras. E igual de frágil”.

GESTIÓN CULTURAL | LA AUTOFINANCIACIÓN, RETO DE LOS ESPACIOS EXPOSITIVOS

El público en el centro del museo

● Pinacotecas históricas y centros de arte contemporáneo se enfrentan al reto de incrementar

sus ingresos mediante visitas, tiendas y patrocinios ante la aminoración de las subvenciones

1
THOMAS STRUTH

GUILLERMO SOLANA. DIRECTOR DEL THYSSEN BORNEMISZA

Charo Ramos SEVILLA

–El Museo de Arte Moderno (Mo-
ma) inauguró recientemente Gau-
guin: Metamorphoses, la mayor
exposición sobre este pintor en
Nueva York, y el cuadro Mata Mua

del Thyssen ocupa un lugar privi-
legiado. ¿Cuánto debe la marca
Thyssen a este tipo de colabora-
cionesypréstamos?
–El Mata Mua tiene una pequeña
historia. Es una obra extremada-
mente valiosa y frágil que nos so-
licitan constantemente, como mí-

nimo dos veces al mes. Inicial-
mente nos pidieron el cuadro y la
baronesa rechazó la propuesta,
pero el director del Moma, Glenn
D. Lowry, le escribió una carta
muy persuasiva, que la conquistó,
donde le decía que este cuadro
era el mejor de Gauguin y que

tanto les importaba que lo pon-
drían en el catálogo. Que se vea
Mata Mua en un sitio tan princi-
pal es importante para nosotros,
y siempre estamos en deuda con
el Moma, que nos presta muchas
obras porque su colección es mu-
cho mayor que la nuestra. Tita

Thyssen siempre ha tenido con-
ciencia de que, aunque los cua-
dros no deben viajar mucho por-
que se corren riesgos, el coleccio-
nista tiene la obligación de con-
tribuir al conocimiento de los ar-
tistas que ama, y ayudar a los pro-
yectos científicos de calidad.Ella
siempre es muy generosa con los
préstamos que, como éste del Mo-
ma, nos benefician.
–El Thyssen Bornemisza se auto-
financia en un 85%, gracias sobre
todo al éxito de taquilla de sus ex-
posiciones temporales que, sin

“El Thyssen pasa dificultades como todas las
fundaciones públicas y necesita apoyo estatal”
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embargo, no suelen contar con
patrocinioprivado.
–La crisis ha incrementado las di-
ficultades para lograr apoyos pri-
vados pero incluso en las épocas
de bonanza muchas personas y en-
tidades que podrían apoyar esta
institución piensan que es un mu-
seo privado financiado por la fa-
milia Thyssen. Hay escasa con-
ciencia de que somos una funda-
ción pública, presidida por el Mi-
nisterio de Cultura. Cuando al-
guien se plantea apoyar la cultura
española piensa en el Prado o en el
Reina Sofía. El nombre de Thyssen
es demasiado fuerte, y aunque la
baronesa repite una y otra vez que

no es la dueña sino la vicepresi-
denta del Patronato no sirve de na-
da. El Thyssen Bornemisza no es
un museo privado que tiene mu-
cho dinero sino una fundación pú-
blica extremadamente austera,
con una plantilla muy reducida, y
en la cual todos estamos muy em-
peñados en trabajar día a día sin
resultar gravosos al Estado, que
sólo aporta ya dos millones de eu-
ros anuales. Lo cual no es nada.
–Dos millones es la cantidad que
anualmente da el Ayuntamiento
de Málaga al museo Carmen
Thyssen. ¿Es un modelo muy dife-
rente al de la pinacoteca que us-
teddirigeenMadrid?

–ElMuseodeMálagaesunafunda-
ción municipal donde la baronesa
tiene el papel de presidenta y es la
prestadora de todo, de modo que
está más cerca de lo privado que el
Thyssen Bornemisza de Madrid. Si
Titaalgúndíadijera,quenolodirá,
que vende sus cuadros de la colec-
ción española, puede romper el
acuerdo con Málaga. Pero hay 750
cuadros del Thyssen Bornemisza
que son inajenables, que son de la
Fundación pública, y no los puede
vender nadie. El mensaje claro es
que somos una fundación pública y
pasamos dificultades como todas
las fundaciones públicas, por eso
necesitamos el apoyo del Estado.

Y, a la vez, “el público no es sólo los
visitantes. El público es todo aque-
llo que habla del museo”, de ahí
que subrayara en otra entrada que
los museos “deben contar con un
equipo experto en arte y en redes
sociales, capaz de formular un
plan estratégico de social media”.

El hecho de que el público sea el
nuevo centro de gravedad ha teni-
do aspectos tanto positivos como
negativos, pero, sin duda, ha obli-
gado a introducir cambios arqui-
tectónicos: los espacios auxiliares
que ofrecen experiencias que van
mucho más allá de la contempla-
ción de la obra de arte y que cons-
tituyen un apartado especial en
cualquier plan de modernización
y reforma de las instituciones mu-
seísticas, como prueba el paraliza-
do proyecto de ampliación del Be-
llas Artes de Sevilla, que ubicaría
en Monsalves la tienda, cafetería y
área didáctica que una pinacoteca
de tales características demanda
para responder a los usos del siglo
XXI y, por supuesto, obtener nue-
vas vías de financiación.

“Los museos se han convertido
en lugares llenos de estímulos
donde hay muchas cosas de inte-
rés además de la visita a las obras
de arte”, precisa Solana, que sub-
raya cómo esa transformación del
interés del público ha cambiado
completamente la plantilla de los
museos: donde antes sólo había
conservadores e intelectuales que
se dedicaban a preservar, atribuir,
documentar e interpretar las
obras, ahora hay también departa-
mentos de comunicación, de pro-
gramación, de diseño de produc-
ción y de financiación colectiva...
El Thyssen, por ejemplo, acaba de
estrenar un área de marketing y
desde 2004, cuando la exposición
de Gauguin llegó a concentrar has-
ta 6.000 personas en sus salas los
fines de semana –entraba todo
aquel que llegaba al museo y saca-
ba su pase–, se ha visto obligado a
organizar la visita y poner un lími-
te de 2.500 entradas diarias.

Los grandes museos, los más fa-
vorecidos por los visitantes, se han
vuelto quizá lugares más ruidosos
donde se pierde intimidad, pero
los directores y programadores de
todo el mundo tienen claro que su
financiación pasa cada vez más
por organizar exposiciones tem-
porales de calidad que atraigan
también a ese público local que ya
conoce la colección permanente.

La crisis económica que sufre

España ha provocado una caída
en el número de visitantes de la
mayoría de los museos, que ade-
más se han visto obligados a su-
bir sus tarifas para hacer frente al
descenso de las aportaciones pú-
blicas. Así, por ejemplo, el Prado
perdió medio millón de visitas el
año pasado (una caída del 15%,
pues pasó de 2,8 a 2,3 millones
de entradas) y también el
Thyssen se resintió de la pérdida

de poder adquisitivo de los espa-
ñoles y la caída del turismo (20%
de visitas menos respecto al año
anterior, 2012, cuando registró
1.250.000 visitas gracias al tirón
de su extraordinaria exposición
sobre Hopper, que contabilizó
322.437 entradas).

“Este descenso de visitas a los
museos españoles no se ha dado
en las exposiciones temporales
sino en las entradas a la colección

permanente, que son la parte de-
ficitaria en instituciones como el
Thyssen. En este país, realmente,
los únicos museos que no son de-
ficitarios, por su gran potencial
turístico, son el Museo Dalí de Fi-
gueres y el de César Manrique en
Lanzarote. Incluso el Louvre, el
Metropolitan y los Uffizi tienen
balances negativos porque cues-
ta mucho mantener sus coleccio-
nes. Si nosotros cerráramos las
salas de la permanente y sólo or-
ganizáramos temporales el
Thyssen sería rentable; lo cierto
es que sin las temporales no po-
demos vivir porque, pese a ser un
museo público, el Thyssen sólo se
financia en un 15% con fondos
del Estado. El 85% restante es
autofinanciación, principalmen-
te a través de las visitas y la tien-
da. Ni siquiera para Hopper
–donde solicitamos en vano el
apoyo de Loterías del Estado–
conseguimos patrocinios, la asig-
natura pendiente”.

El fenómeno de la autofinancia-
ción es tal vez lo más curioso en el
modelo actual de gestión de los
museos. Hacia 1850, en su origen,
nadie pensaba que un museo sería
autosuficiente. Eran instituciones
que unos patronos o un ministerio
determinados financiaban a fon-
do perdido. “Con John Pierpont
Morgan, por ejemplo, el Metropo-
litan impulsó un ambicioso pro-
grama adquisitivo y él vio con ni-
tidez que el museo de Nueva York
era el destino perfecto para donar
las obras de arte que adquiría con
el dinero que ganaba en la banca.
En Europa, los herederos del mo-
delo de Estado nación también te-
nían claro que debían proteger los
museos porque custodiaban a sus
ojos y a los del mundo el inmenso
patrimonio del país. Pero ahora
esa es ya una idea del pasado, in-
cluso en Francia”, dice el director
del Thyssen.

Por urgente que sea captar fi-
nanciación, el éxito de un museo
no puede medirse por sus visitas,
cuya cifra será superior en los de
entrada libre. “Hay que poner en
dique a los departamentos de mar-
keting capaces de vender lo que
sea. Si cedes el espacio para la pro-
moción de una marca estás aban-
donando tu profesión en relación
con el arte. Y la visión del museo
debe seguir siendo la de la Histo-
ria del Arte”, concluye Solana.

1. Visitantes en el
Louvre inmortalizados
por el alemán Thomas
Struth, el fotógrafo que
mejor ha logrado
identificar su nombre
con el género de la
fotografía institucional
de museos. 2. En las
salas temporales del
Thyssen Bornemisza
durante la exposición
dedicada a Hopper,
visitada por 322.437
personas. 3. Una de las
más célebres fotografías
de museos es ésta en la
que Eve Arnold captó en
1956 a la actriz Silvana
Mangano en el Moma
de Nueva York ante la
escultura de Brancusi.

2

3

EFE

EVE ARNOLD

EFE

Guillermo Solana ante una obra de Cezanne que exhibe ahora el Thyssen.

“El público del museo es

tan valioso y tan frágil

como las obras que

alberga”, según Solana
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E
N el ámbito de lo comercial la
oferta de un producto o un servi-
cio diferente se valora habitual-
mente de forma muy positiva,

llegando a ser ello hoy en día elemento
clave para algunas empresas o marcas.
Sin embargo, en el ámbito social sucede
todo lo contrario: la seña de identidad de
una sociedad desarrollada y avanzada es
de común aceptación y se encuentra en el
grado de igualdad de oportunidades que
se ofrece, logrando contrarrestar las ten-
dencias naturales hacia la discriminación
o marginación social.

Desde esta perspectiva, nuestro país ha
logrado en las últimas décadas implantar
progresivamente un modelo de Estado de
bienestar compatible con el desarrollo
económico, que ha conseguido orientar-
se hacia niveles de convergencia social
cada vez más notables. Sin embargo, en
los últimos años, dentro del escenario de
reacción frente a la crisis global, se apre-
cia un intenso cambio de tendencia cier-
tamente preocupante. Así, se observan
niveles de desigualdad cada vez más
acentuados, confirmados a través de muy
diversos índices estadísticos. Analizado
el fenómeno desde las perspectivas más
variadas, el resultado no es otro que el
aumento de situaciones de exclusión so-
cial intensa, nada compatibles con un
modelo de Estado social como el que pro-
pugna nuestra Constitución. Es conocido
por todos que la ya prolongada crisis eco-
nómica está provocando un deterioro
palpable de importantes servicios públi-
cos, a pesar de que ello podría haberse
producido de forma diversa en cuanto al
impacto menos negativo sobre la pobla-
ción más vulnerable.

Ha de reconocerse que los tres pilares

básicos de nuestro Estado de bienestar
(sanidad, educación y pensiones) en lo
sustancial se mantienen con cierta dig-
nidad, especialmente gracias al esfuerzo
redoblado de los funcionarios públicos,
a pesar de producirse un obvio deterioro
en los mismos. Por el contrario, en otros
ámbitos los efectos negativos se están
haciendo sentir con mayor crudeza, inci-
diendo por desgracia sobre los sectores
de la población que resultan más débiles.

Desde los más diversos organismos e
instituciones, nacionales e internaciona-
les se está llamando la atención en rela-
ción con los efectos ciertamente negati-
vos en nuestro país del incremento de la
brecha social de la desigualdad, con in-
tensidad bastante superior a la que se es-
tá verificando en otros estados próximos
y similares al nuestro: Organización pa-
ra la Cooperación y el Desarrollo Econó-
mico (OCDE), Organización Internacio-
nal del Trabajo (OIT), Consejo Económi-
co y Social de España (CES), Cáritas Es-
pañola, los propios datos oficiales sobre
la estructura del PIB, así como especial-
mente el coeficiente de Gini de Naciones
Unidas del ranking de países por nivel de
desigualdad. Cada uno de ellos, desde su
particular perspectiva, confluyen en con-
sideraciones similares: los riesgos de de-
sestructuración social a resultas de una
distribución desequilibrada de los sacri-
ficios derivados de la crisis económica,

por cuanto que la capacidad de resisten-
cia y adaptación es mucho más limitada
para ciertos concretos grupos sociales.

No cabe la menor duda de la marcha
atrás que se ha producido en las presta-
ciones públicas de atención a la depen-
dencia, la significativa reducción del
porcentaje de parados cubiertos por la
protección pública por desempleo, las
disminuciones en las rentas salariales de
los niveles profesionales inferiores con
la emergencia del fenómeno de los lla-
mados trabajadores pobres, la vulnera-
bilidad de la población infantil frente a
situaciones de pobreza familiar, la inca-
pacidad de ciertos segmentos de la po-
blación para hacer frente a habituales
gastos del día a día en materia de vivien-
da, el incremento de las diferencias en el
reparto de la riqueza entre las diversas
comunidades autónomas, etcétera.

Desde algunos ámbitos se puede consi-
derar que éste no es el momento de poner
el acento en estos fenómenos, que no es
necesario recordar algo ya conocido por
todos; que ahora podemos ser más opti-
mistas, en la medida en que se observan
ya datos objetivos que apuntan hacia una
superación de la crisis, incluso cuando
parece que comienza a crearse empleo en
términos netos. Con ello, naturalmente,
no se quiere aguar la fiesta a nadie, ni
mucho menos negar la evidencia de que
estos datos positivos efectivamente se es-
tán confirmando; ojalá se afiancen con
solidez y de manera estable.

Sin embargo, precisamente porque
parece que ahora definitivamente deja-
mos atrás esta dura crisis, hay que lla-
mar la atención sobre el hecho de que no
existe automaticidad entre repunte del
crecimiento económico y una recompo-
sición del tejido social en clave más
igualitaria. Nadie asegura que así sea y,
más aún, es posible que salgamos de la
crisis sobre la base de construir una so-
ciedad diferente a la del pasado, aban-
donando las aspiraciones de recupera-
ción de un modelo social más igualita-
rio. La gran esperanza se encuentra en
el dato constatado de que la población
española aspira a recuperar las políticas
sociales igualitarias y rechaza modelos
alternativos más individualistas.

SIN COMPLEJOS

E
L presidente del PP andaluz,
Juanma Moreno, ha hecho
una propuesta, tras su reu-
nión con el alcalde de Sevilla,

a la presidenta de la Junta de Andalu-
cía, para que Susana Díaz se reúna con
los ocho alcaldes de las capitales anda-
luzas que, mire usted por dónde, son
todos del PP. Ante esta oferta, o peti-
ción, o sugerencia, el Gobierno anda-
luz, a través de su portavoz oficial –ese
buen profesional de la comunicación
que es Miguel Ángel Vázquez, pero que
tiene que lidiar con toros sin afeitar– ha
contestado que eso es un calco de lo
que ya pedía Javier Arenas, y que lo que
hay que hacer es restituir a la FAMP su
normal funcionamiento. Lo que pasa es
que devolverle a la Federación de Mu-
nicipios un papel que nunca ha tenido
necesita un acuerdo al que hay que lle-
gar sin condicionamientos previos.

Dicho esto, una cosa es la FAMP, o lo
que teóricamente debería ser, y otra co-
sa son los regidores de las grandes ciu-
dades de Andalucía. El problema del
PSOE es que no tiene en sus filas a nin-
guno de esos alcaldes, puesto que el
mayor municipio en que gobierna es el
sevillano de Dos Hermanas. Por su par-

te, el PP, que ahora tiene, aunque sea
por una extraña circunstancia de ven-
ganza partidista dentro del PSOE, la
presidencia de la Federación, no va a
renunciar a ella y propiciar que se con-
vierta en un elemento más de ataque a
las políticas del Gobierno de Rajoy.

Así que, aceptando que el tiempo
muerto es inevitable y que la FAMP, de
momento, no va a servir de interlocu-
tor válido, lo lógico y obligado, sería
buscar un cauce útil, aunque diferente.
Y la reunión con los alcaldes de la pre-
sidenta de la Junta no sería mal princi-
pio para demostrar una voluntad de
entendimiento.

Los alcaldes de las grandes ciudades
tienen mucho que decir a la presiden-
ta de la Junta, y Susana Díaz, que no es
precisamente una mujer asustadiza,
no debería tener miedo a una encerro-
na. Ella sabe, porque ha manejado y
sabe manejar el aparato partidista,
que los contenidos de esa reunión pue-
den pactarse previamente para que no
se convierta en un yo te lo pido y tú no
me lo das. Hay muchos temas que se
pueden, y se deben, desbloquear, y que
están paralizados por falta de entendi-
miento y del diálogo imprescindible.
Cuando en Andalucía sube el paro,
mientras baja en España, hay que pre-
guntarse si una gran responsabilidad
no la tiene esa ausencia de pactos in-
dispensables. Sin complejos.

Al punto

JUAN
OJEDA

5

La reunión de la presidenta
con los alcaldes del PP no
sería mal principio para ver
voluntad de entendimiento

EL PANTALLAZO

A
QUELLOS políticos del PP que de-
nunciaron que los ordenadores
portátiles repartidos en las escue-
las públicas andaluzas habían

terminado en rastros y mercadillos (difama,
que algo queda) andan ya frotándose las
manos: la Consejería de Educación ha deci-
dido invertir 7,6 millones de euros en tablets
para los alumnos de sexto de Primaria. Un
pelotazo, o, mejor, un pantallazo. Los pro-
fesores interinos se han llevado las manos a
la cabeza: las más de 4.500 plazas docentes
suprimidas siguen en el limbo, de manera
que, si el asunto no se remedia, se perpetua-
rá en no pocas aulas la paradoja que ofrecen

los niños agraciados con equipos informáti-
cos y con maestros que van y vienen, a me-
nudo obligados a impartir asignaturas para
las que no están preparados y con pocos re-
cursos para extraer contenidos de las herra-
mientas tecnológicas. Además, la Junta se
empeña en repartir equipos cuando en mu-
chos centros ni siquiera hay conexión a in-
ternet, mientras en tantos otros los alumnos
siguen embutidos en aulas prefabricadas.
Los interinos tildan de “error” esta política
de prioridades. Pero vayamos por partes.

Ciertamente, se podría considerar un des-
propósito la decisión de ampliar la dotación
tecnológica cuando existen otras carencias
a priori más urgentes. Los desequilibrios en
los centros respecto al material humano han
causado ya un daño notable: las listas de
sustituciones apenas se han movido este

curso y eso ha dejado a no pocos equipos do-
centes solos al frente de situaciones insoste-
nibles. La ratio sigue disparada, el sosteni-
miento de la oferta parece cada vez más dé-
bil, los equipamientos más antiguos y, con
tanta agua al cuello, la tarea docente termi-
na convertida en una cuestión residual.
¿Aliviarían los 7,6 millones de euros de las
tablets esta situación si el gasto se hubiese
dirigido con otro criterio? Seguro que sí.

Sin embargo, existe otra evidencia no me-
nor: cualquier medida asumida para favo-
recer el uso de internet en las aulas ya llega
tarde. La paradoja no es (sólo) que la Junta
gaste en tablets y no en interinos: lo más gra-
ve es que la sociedad se ha transformado en
los últimos diez años a una velocidad de vér-
tigo a cuenta de las tecnologías de la comu-
nicación y a la escuela pública se le han ne-
gado los recursos para subirse al carro. Se
están pagando ahora los platos que se rom-
pieron hace una década. Y ya no es posible
elegir entre el material humano y el tecno-
lógico: el detrimento de lo uno o lo otro ten-
drá consecuencias nefastas. Si Andalucía se
revela ahora como una región empobreci-
da, habrá que prepararse para lo que viene.
Pero traía más cuenta invertir en el ladrillo.

Ojo de pez
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A la escuela pública se le
han negado los recursos para
responder como debía a la
rápida transformación social
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A
ndalucía cumplió en 2013 con 
el objetivo de défi cit público y 
contribuyó así a casi lograr el 
objetivo nacional del 6,5 % de 
défi cit sobre el PIB. Una cifra 

que en euros supuso un exceso de los gas-
tos públicos sobre los ingresos de 67.755 
millones de euros y así fue comunicada por 
el Gobierno español a la Comisión Europea 
el pasado 31 de marzo, siguiendo el proto-
colo en vigor.

La cifra de défi cit nacional hubiese sido 
un 0,46 % mayor de haberse computado las 
ayudas a las entidades de crédito, pero se-
gún los acuerdos contables en el seno de la 
Unión, estas ayudas no se computan bien 
porque la mayoría tienen el carácter de 
préstamos reembolsables bien porque el 
maquillaje contable no es desconocido en 
Europa.

Con todo, el denominado «austericidio» 
por sus detractores y las reformas del Go-
bierno han permitido rebajar la prima de 
riesgo española a 159,6 puntos básicos y 
con ello los intereses que en España se 
pagan por los nuevos préstamos tanto 
públicos como privados. Un par de datos 
sirven para ilustrar la importancia de la 
reducción de los intereses que ahora se 
pagan por la deuda. Mientras en 2012 el 
défi cit estructural descontando los intere-
ses fue del 2,5 % del PIB, en 2013 se redujo 
al 1,9 % del PIB. El défi cit estructural es la 
parte del défi cit total que queda una vez 
que se excluye el efecto de la crisis econó-
mica. En otros términos, es la respuesta a 
la pregunta de ¿cuál sería el saldo de nues-
tras cuentas una vez que la economía cre-
ciese a su tasa de crecimiento potencial? 
Naturalmente es una respuesta nada pací-
fi ca porque traslada la «carga de la prueba» 
a determinar la tasa de crecimiento poten-
cial. En cualquier caso es la piedra angular 
de la reciente reforma exprés de la Consti-
tución que consistió en cambiar su artícu-
lo 185.

Importante resulta también la cifra de 
nuestro saldo primario en las cuentas pú-

«El ‘austericidio’ y las 
reformas del Gobierno 

han permitido rebajar la 
prima de riesgo a 159,6»

Con el auxilio del FLA se pagan unos intereses 
que son la deuda pública a 10 años más el 0,1%  

* Profesor Titular de Economía

Pública de la Universidad de Sevilla 

A ver lo que le 
dice su banco

José Manuel 

Cansino *

DE ÉSTA SE SALE

blicas. El saldo presu-
puestario primario es 
simplemente del saldo 
público de siempre (dé-
fi cit o superávit resultan-
te de la diferencia entre 
los ingresos y los gastos 
del Estado), pero descontando de los gastos 
todo lo relacionado con la deuda pública 
(no sólo los intereses sino también los pa-
gos anuales por amortización). Este saldo 
fue en 2013 superavitario y alcanzó el 1,13% 
del PIB aunque, naturalmente, no deja de 

ser un cierto ejercicio de 
autocomplacencia deri-
vado del supuesto de 
«imaginemos un mundo 
en el que no tenemos 
que pagar por nuestra 
deuda».

El resultado fi nal del défi cit de 2013 ad-
mite muchos otros comentarios de los que 
el más frecuente es su reparto por adminis-
traciones. Nosotros añadiremos alguno 
más.

El primero es que la mayoría de los de-

tractores del «austericidio» lo son no por-
que no fuese necesario sino por la rapidez 
con la que se ha realizado el ajuste. Aunque 
las propuestas no son unánimes, no pocos 
economistas recomendaron un periodo de 
ajuste de entre cinco o seis años que hubie-
ra suavizado el impacto negativo sobre la 
economía de reducir el gasto y elevar los 
impuestos. Es posible y se lo dice uno al que 
le tienen congelado y recortado la mayor 
parte de su sueldo desde hace años. Pero 
también hubiera retrasado la velocidad de 
reducción de la prima de riesgo.

El segundo es que las dos administracio-
nes públicas descentralizadas (las regiona-
les y las locales), han mostrado una clara 
lealtad institucional con el conjunto de la 
Nación. Las administraciones locales mos-
traron un superávit conjunto del 0,41 % del 
PIB. Las administraciones regionales no 
sobrepasaron el 1,54 de défi cit sobre el PIB 
frente al 1,86 % de 2012. De todas formas, 
lo de la «lealtad» institucional debe reser-
varse más para las administraciones regio-
nales que para las locales. Éstas han perdi-
do casi toda capacidad de decisión discre-
cional sobre el presupuesto al acogerse 
mayoritariamente al plan de pago a pro-
veedores. Las regiones aún conservan una 
muy importante capacidad de decisión 
sobre sus cuentas aunque también limita-
da como veremos.

La principal limitación afecta a las que 
han sido rescatadas a través de Fondo de 
Liquidez Autonómico (FLA). Un rescate 
que, de solicitarse, impone fuertes compro-
misos de ajuste presupuestario. 

En 2014, Andalucía junto con las Islas 
Baleares, Canarias, Cantabria, Castilla-La 
Mancha, Cataluña, Murcia y Valencia han 
vuelto a solicitar el auxilio fi nanciero del 
resto de España a través del FLA. Este auxi-
lio se hace a través de un préstamo a 10 
años, con vencimiento el 31 de julio de 2024 
y con dos años de carencia durante los 
cuales no se pagan amortizaciones de ca-
pital; sólo se pagan intereses. Unos intere-
ses que son los de la deuda pública espa-
ñola a 10 años más un diferencial del 0,1%. 
Intente usted pedir un préstamo a ese tipo 
de interés, a ver lo que le dice su banco.

POLÍTICA

SEVILLA- El presidente del Parti-
do Popular andaluz, Juan Manuel 
Moreno, se reunió ayer con los 
representantes de la Federación 
Andaluza de Empresas Coopera-
tivas Agrarias (Faeca) para escu-
char las preocupaciones del sec-
tor y trasladarles el compromiso 

del PP andaluz con la «importan-
te labor que las cooperativas 
agrarias tienen para un sector 
fundamental de la economía an-
daluza». Además, Moreno se 
ofreció a trasladar las demandas 
de las cooperativas al Gobierno de 
España.

Según informó el PP-A, Moreno 
destacó que «las cooperativas 

agrarias son un pilar fundamental 
de la economía andaluza» y ase-
guró que «el campo andaluz 
cuenta con el respaldo de las po-
líticas del Gobierno de Mariano 
Rajoy y ocupa un lugar destacado 
en el proyecto del PP andaluz».

El líder popular subrayó que la 
«magnífi ca gestión» del Ministe-
rio de Agricultura ha logrado en 

dos años impulsar medidas «muy 
importantes para la agricultura 
andaluza» y «lograr un éxito in-
cuestionable con la reforma de la 
PAC, que ha garantizado la esta-
bilidad de las empresas agrícolas 
y que Andalucía sea la principal 
comunidad receptora de fondos 
europeos con 14.000 millones de 
euros hasta 2020». Moreno se re-

R. A. 

Moreno traslada a Faeca «su compromiso» con las 
cooperativas agrarias y se ofrece a interceder con Rajoy

fi rió también a medidas como la 
activación del almacenamiento 
privado de aceite, el convenio de 
valorización del aceite, las rebajas 
fi scales, la reducción de peonadas 
de 35 a 20 «y el aumento de los 
fondos del Profea».

Por último, Moreno manifestó 
que frente a «la preocupación 
continua del PP por la agricultura 
andaluza, es muy preocupante la 
parálisis del Gobierno bipartito 
andaluz y el abandono de los 
agricultores». En este sentido, 
sañaló que la Ley del Olivar «sigue 
sin ponerse en marcha después 
de dos años».
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El sueño español de acoger en
sus universidades en cuatro
años a 8.000 brasileños becados
por su Gobierno y la empresa
privada se ha venido abajo. El
programa Ciencia sin Fronteras
(CSF) arrancó en 2012-2013 con
1.678 becarios en España y este
año se han trasladado apenas
404, según los datos de la Emba-
jada de Brasil en Madrid. Se han
reducido a un cuarto tras obli-
gar a los alumnos de grado (la
mayoría) y doctorado y a los in-
vestigadores a pasar una prueba
en el Instituto Cervantes, depen-
diente del Ministerio de Asuntos
Exteriores español, en una fe-
cha fija próxima a la convocato-
ria. La decisión no tuvo en cuen-
ta quemuchos candidatos no po-
drían trasladarse para hacer esa
prueba.

“Hubo un pequeño cataclis-
mo que el próximo curso vamos
a arreglar. Alguien debió pensar
que Brasil tenía el tamaño de
una comunidad autónoma espa-
ñola y no de Europa”, razona el
rector de Santiago de Composte-
la, Juan Casares Long, que presi-
de la comisión de movilidad de
la Conferencia de Rectores
(CRUE). “No se tuvo en cuenta
que los estudiantes no tienen
siempre disponibilidad de via-
jar, que el nivel de vida es distin-
to…”, prosigue.

Brasil impuso una prueba
que no cuesta al alumno, pero la
decisión de centralizarla en el
Instituto Cervantes fue españo-
la. Brasil es el país con más se-
des de esta institución en el

mundo, nueve. La primera, en
São Paulo, se abrió en 1998.

Los destinatarios del progra-
ma son estudiantes de grado pa-
ra pasar unos meses; doctoran-
dos para realizar la tesis en tres
años; doctores para estancias de
hasta dos años o tecnólogos para
tresmeses. En sentido inverso, jó-
venes talentos y profesores visi-
tantes españoles pueden acomo-
darse en Brasil unos meses.

Brasil detectó el primer año
que debía “acompañar” a algunos
estudiantes que “demostraron di-
ficultades de adaptación debido
al poco nivel de dominio del espa-
ñol”, explican desde su Embaja-
da. De ahí, argumentan, la cele-
bración de la prueba. A quienes
alcanzan un nivel medio-bajo
(A2) se les da la posibilidad de
recibir clases online gratuitas pa-
ra lograr el nivel B1.

Tras la hecatombe, ahora bas-
ta con certificar un nivel medio
(B1 del marco común europeo de

referencia de lenguas), en otros
organismos. “Está bien proteger
el Cervantes, pero hay que ajus-
tarse porque las competencias se
pueden demostrar por otras
vías”, subraya Casares Long.

Ya hay 800 estudiantes e inves-
tigadores brasileños preseleccio-
nados para el curso 2014-2015, ex-
plica el rector, que reconoce “un
pequeño desastre”. En el afán de
ganarse a los brasileños, amedia-

dos demarzo elministro deAsun-
tos Exteriores español, José Ma-
nuel García-Margallo, ofreció a
suhomólogo, Luiz Alberto Figuei-
redo, durante una visita de este a

Madrid un listado de centros de
excelencia de nuestro país.

La merma de este año supone
un varapalo para la estrategia de
internacionalización del sistema
universitario español, pero tam-
bién económica. Según cálculos
de EL PAÍS, estos brasileños ha-
brían dispuesto de al menos 10
millones de euros para gastar en
España.

El primer año quisieron en-
trar en el proyecto 21 universida-
des españolas, el segundo 41 y
para el próximo los campus aspi-
rantes eran 58 —con una oferta
de 2.500 plazas—, de los que Bra-
sil ha escogido a más de una
veintena.

El recorte es evidente. La Uni-
versidad de Cádiz, por ejemplo,
que acogió a 19 estudiantes el pri-
mer año, se ha tenido que conten-
tar con tres. “En Santiago hemos
pasado de ciento y pico a 20, así
que lo hemos notado”, se lamenta
el rector gallego.

La financiación de estas be-
cas es pública y privada. “El reto
es crear las condiciones para im-
pulsar aún más la inversión pri-
vada en investigación, innova-
ción y desarrollo”, explicó hace
un año Luciano Coutinho, presi-
dente del Banco de Desarrollo de
Brasil, en un encuentro organiza-
do por EL PAÍS.

En cuatro añosBrasil va a otor-
gar 101.000 bolsas y ello explica
que la competencia con otros paí-
ses por atraer a estos becarios ha-
ya ido creciendo. Los países que
más estudiantes reciben, de los
28 con los que Brasil tiene conve-
nio, son Estados Unidos, Francia,
Canadá y Portugal (que suspen-
dió el programa el año pasado).

España pierde a 1.200 becados por
Brasil por una traba administrativa
El Gobierno español impuso que la prueba de idioma fuese en el Instituto
Cervantes, inaccesible para muchos P El 75% de las plazas han quedado vacías

E Las mensualidades de los
becados por Brasil van desde
los 870 euros de los
estudiantes de grado (la
mayoría) a los 2.100 de los
posdoctorados; y de media,
además, 1.700 de ayuda de
instalación, 1.400 de seguro
médico y 1.000 para material
didáctico los de grado.

E Los becados se concentran
en las áreas de matemáticas,
ingeniería, ciencias de la
información, biología y

nanotecnología, y sectores
específicos como el petróleo,
gas o aeronáutica.

E El primer año hubo 9.600
solicitudes para venir a
España. El 64% de las becas
son para estudiantes de grado.

E Las 101.00 becas se dividen
entre tres organismos: 40.000
a través del Ministerio de
Educación, 35.000 del
Ministerio de Ciencia y 26.000
de financiación privada.

De 870 a 2.100 euros de ayuda mensual

El Consejo de Gobierno de la
Universidad Rey Juan Carlos
de Madrid (URJC) ha anulado
el único grado (la antigua licen-
ciatura) de Igualdad de Géne-
ro que había en España. Fuen-
tes del campus arguyen que
“no responde a ninguna inten-
ción ideológica o política, sino
a las puras matemáticas por-
que resulta insostenible”. In-
gresan cada año 40 alumnos y
ello hace inviable su continui-
dad. Desaparece también So-
ciología y entra en el catálogo
de titulaciones uno en crea-
ción de videojuegos y otro de
gestión de servicios públicos,
que tienenmucha aceptación.

“Es una carrera que a mu-
chos les molesta porque le po-
nenuna lupa ideológica. Es co-
moEducaciónpara laCiudada-
nía”, sostiene Laura Nuño,
coordinadora del grado en
Igualdad. “No quieren ver que
es un yacimiento de empleo:
en cooperación al desarrollo,
en líneas estratégicas de géne-
ro para la UE, en unidades de
igualdad en el ámbito privado
y público... Los 120 que se gra-
dúen van a estar muy valora-
dos”. Los primeros dos años
del grado, que se instauró en
2010, fueron online, pero la
agencia de evaluación ANECA
obligó a que fuese presencial.

La Ley para la Igualdad
Efectiva entreMujeres yHom-
bres, de 2007, dice que en el
ámbito de la educación supe-
rior las Administraciones pú-
blicas “fomentarán la enseñan-
za y la investigación sobre el
significado y alcance de la
igualdad” entre ambos sexos.
Y tres años antes ya la Ley de
Medidas contra la Violencia de
Género abogaba por una for-
mación en todas las etapas pa-
ra preparar en esta materia a
los profesionales que trabajan
en intervención.

“Bolonia aboga por ser flexi-
bles y acomodar las titulacio-
nes a la demanda”, sostienen
en la URJC. Los defensores del
grado recuerdan quehay otras
titulaciones con muchos me-
nos alumnos y que se trata de
un alumnado muy interesado
y con unamuy buena prepara-
ciónprevia. Pues aunque lano-
ta de corte para entrar en la
carrera es lamínima, lamedia
con la que ingresan es un 6,9.
Y este nivel se mantiene: el
94,5% aprueba las asignaturas,
en las que se trabaja con eva-
luación continua.

Los estudios de género son
uno de los motores de la UR-
JC. Cuenta con un título pro-
pio de especialista, un máster
oficial y unprogramadedocto-
rado en convenio con siete uni-
versidades que está a la espera
de la aprobación de la ANECA.
Y en paralelo posee desde
2005 una cátedra de Género
dentro del Instituto de Dere-
cho Público y un sello digital
sobre esta materia.

Desaparece
el único grado
en Igualdad
de Género

Estudiantes brasileños en el vestíbulo de la Universidad Estatal de Río de Janeiro. / melanie steson freeman (getty)

Educación

E. S., Madrid

ELISA SILIÓ
Madrid

“No se tuvo en
cuenta que el nivel
de vida es distinto”,
lamenta un rector
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MADRID, 6 Abr. (EUROPA PRESS) -

   El ministro de Educación, Cultura y deporte, José Ignacio Wert, ha afirmado que los últimos datos del
informe PISA "no hacen otra cosa que reforzar la orientación" de la Ley Orgánica para la Mejora de la
Calidad de la Enseñanza (Lomce), que "adopta un enfoque decididamente competencial".

   En una entrevista concedida a ABC, recogida por Europa Press, Wert ha indicado que los nuevos datos de
PISA no "agravan" la imagen de la educación española, sino "simplemente hacen que la fotografía sea más
nítida" y se tenga un "dianóstico más preciso para aplicar las mejores soluciones".

   "Ponen de manifiesto que es preciso centrarse en cambios en la forma de enseñar porque, siendo
mediocres los resultados en comprensión lectora, ciencias y matemáticas, son aún más mediocres en
resolución de problemas", ha señalado Wert, al tiempo que ha destacado que "se trata de que, de forma
natural, los conocimientos sirvan para hacer cosas prácticas, resolver problemas complejos".

   Dicho esto, ha afirmado que "una vez aprobada la ley, es la hora de embarcarse en formas distintas de
enseñar, en un ejercicio de mayor autonomía, una utilización mas intensa de las tecnologías que permitan
una personalización mayor de los aprendizajes". "En definitiva, que los maestros y profesores sean los
pilotos de la educación del siglo XXI", ha concretado.

   En este sentido, Wert ha explicado que la Lomce ha dejado fuera la regulación de los profesores porque
está en el espíritu del Gobierno "elaborar un estatuto del personal docente". No obstante, ha recalcado que
en la Ley hay "elementos importantes para facilitar la tarea del profesor, dándoles más autonomía
pedagógica, obviamente asociada a una rendición de cuentas mayor".

   "Hay en curso una transformación muy importante en el papel del profesor, de mero transmisor de
conocimientos a mentor, entrenador, 'coach' se dice ahora, de los estudiantes, que les ayuda en la resolución
de problemas, les enseña a trabajar en equipo, les impulsa a desarrollar pensamiento crítico, etc.", ha
matizado.

   Asimismo, Wert considera que "hay muchos factores que condicionan el éxito de un sistema educativo" y
que "una ley, por sí sola, no soluciona los problemas de la educación en un país", sino que "crea las reglas de
juego a partir del cual los distintos agentes puede conseguir la mejora continua y radical". "Somos
conscientes de que hay que dotar de recursos a los profesionales para que actúen en este escenario nuevo
para extraer todas las posibilidades de los alumnos", ha añadido.

   Preguntado sobre en qué va a cambiar la carrera del docente, el titular de Educación ha respondido que la
carrera profesional "tiene que incentivar el logro". "No consiste en cambiar de trabajo, sino en obtener
recompensas por hacer mejor el trabajo. Los incentivos serán mayores para quien, mediante instrumentos de
medida adecuados, muestre mejores resultados", ha subrayado.

   "Y no hablo exclusivamente de incentivos salariales o económicos. Pueden ser que el profesor dedique
más tiempo a la faceta docente o investigadora que más le interese; oportunidades de movilidad; de
formación, incluso en el extranjero, de compartir experiencias con otros colegas... Es en esa línea en la que
hay que crear una auténtica carrera que sirva de estímulo para hacer cada día mejor su trabajo", ha
explicado.
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   En relación con el reparto de competencias entre el Estado y las Comunidades Autónomas, el ministro ve
"saludable que exista un margen para las comunidades" y aboga por que "cada una lo emplee como
considere más adecuado" porque es un "elemento de sana diversidad". "Además, al final hay un sistema de
evaluaciones nacionales que pondrá a cada uno en su sitio", ha señalado.

   Sobre una reforma del sistema universitario en esta legislatura, ha reconocido que "hay aspectos que
requieren una modificación en la legislación básica, pero otros no". "Si llegáramos a la conclusión de que hay
que tocar la ley, tendríamos tiempo en esta legislatura. Pero hay otros cambios que no lo requieren, como la
homologación de títulos, o facilitar la internacionalización", ha remachado.

   Además, ha asegurado que no ve "exceso de politización", que, desde su punto de vista, "no hay
demasiadas universidades" y que la "discusión" son los campus y, sobre todo, las titulaciones. "Hemos
pasado de 150 títulos a más de 5.000, lo que supone un grado de dispersión y repetición excesivo", ha
concretado, para después añadir que "no cerraría" ninguna universidad.

   Wert también se ha referido a las últimas manifestaciones que han terminado con acciones violentas por
parte de algunos asistentes y ha declarado que "hay que separar los ejercicios de vandalismo, y en ocasiones
de algo peor, de formas de protesta ciudadana, un derecho constitucional". "Ahora, estos desbordes del
ejercicio pacífico del derecho de huelga y manifestación se pueden asociar a muchas cosas, pero no a la
educación", opina.

   Finalmente, no cree que ningún rector haya alimentado estas actitudes. "Algunas protestas tenían más que
ver con planteamientos ideológicos o políticos que educativos, pero no puedo más que respetar el derecho de
manifestación y de huelga. Alguno ha podido tener alguna expresión desafortunada, pero no creo que los
rectores se dediquen a alimentar las hogueras", ha concluido.
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MAITE GUTIÉRREZ
Barcelona

S e les ha señalado pa-
ra justificar los flojos
resultados deCatalu-
nya y del conjunto
de España en los in-
formes PISA –lo hi-

cieron el exconseller Ernest Ma-
ragall en el 2010, la actual conse-
llera de Ensenyament Irene Ri-
gau en diciembre y la secretaria
de Estado de Educación, Mont-
serrat Gomendio, el martes pasa-
do–: si la puntuación no es tan
buena como en otros países, es
porque “tenemos muchos estu-
diantes de origen inmigrante”,
que obtienen peor nota. Como si
formasen un colectivo aparte del
resto de los alumnos. Su integra-
ción ha sido objeto de intensos
debates. En Catalunya, el 17% de
los alumnos tiene origen inmi-
grante. En total aprueban la ESO

el 64% de los chicos que vienen
de fuera, frente al 84% del con-
junto de los alumnos, y su presen-
cia en el bachillerato se reduce a
la mitad –ver datos–. Pero no va-
le etiquetar o señalar a todo un co-
lectivo. Existen muchos casos de
éxito que pasan desapercibidos,
cada vez más. Siete estudiantes
brillantes que han llegado a la uni-
versidad o a la FP superior, exa-
lumnos del instituto del RavalMi-
quel Tarradell, reflexionan sobre
su experiencia en Catalunya, las
situaciones que viven y sobre có-
mo mejorar la educación.

CONOCER EL IDIOMA

El primer esfuerzo
Atif Fazal llegó de Pakistán al ba-
rrio del Raval de Barcelona con

nueve años; sus padres ensegui-
da le encontraron escuela. Allí
iba cada día sin entender una pa-
labra de lo que losmaestros le de-
cían. Su compañera de clase Ma-
dia Bibi, que también vino de Pa-
kistán siendo una niña, le hacía
de traductora con los profesores
y otros compañeros. “El idioma
es el primer gran reto que te en-
cuentras; es un golpemuy fuerte,
llegas y no entiendes nada, no
puedes comunicarte”, recuerda
Fazal, que aprobó el bachillerato
y ahora estudia un ciclo superior
de Telecomunicaciones, en un
perfecto castellano. “Pero poco a
poco lo aprendes, entonces todo
mejora”. Él tuvo suerte, porque a
Madia, en cambio, nadie le quiso
hacer de traductor en su colegio,
y eso que había otro estudiante
que también hablaba urdu. Aun
así, aprendió catalán y castellano
pronto –ahora estudia Derecho
en la Universitat de Barcelona

(UB)–. Si para un adulto ya es du-
ro llegar a un país nuevo del que
desconoce casi todo, ¿cómo será
para un niño? La escuela hace de
primer lugar de acogida y amorti-
gua este impacto. “A los chicos
que llegan a España por primera
vez les diría que se centren en
aprender el idioma; cuanto antes
hables castellano y catalán, me-
jor”, añade Maria Gevova, que
aterrizó en el Raval a los cuatro
años procedente de Bulgaria y
que ahora estudia Filosofía en la
UB. Una de las herramientas de
las que disponen las escuelas y
los institutos para enseñar la len-
gua a los nuevos alumnos es el
aula de acogida. Allí los estudian-
tes recién llegados pasan unas ho-
ras al día y aprenden la base de
su nueva lengua. “Pero no sé si es

suficiente”, señalaMaria. “Yo re-
forzaría el aprendizaje del idio-
ma, con más clases, si hace falta
en horario extraescolar... es tan
importante”.

LOS RESULTADOS

¿Malas notas?

“Meduele que culpen a los alum-
nos de origen inmigrante de los
malos resultados deEspaña yCa-
talunya” en PISA, afirma Omar
Fartan, de 19 años y estudiante
de IngenieríaMecánica en laUni-
versitat Politècnica de Catalu-
nya. En su caso, la cuestión del
idioma no supuso ningún obstá-
culo porque nació en Barcelona.
Todas sus hermanas, en cambio,
nacieron en Marruecos, de don-
de es originaria su familia. Él
siempre ha ido bien en la escuela.
“Al decir eso los estás marcando,
les haces culpables a ojos de los
demás; ¿por qué no se centran en
que todos los alumnos mejoren
en vez de buscar excusas?”, se
pregunta Omar. “Muchos facto-
res influyen en que una persona
que llega de fuera pueda ir mal
en clase”, sigue Daniel Restuccia,
originario de Colombia y estu-
diante de Geografía en la UB. “La
edad es clave; hay chicos que vie-
nen con 14 o 15 años, que no han
recibido una educación adecua-
da en su país de origen y que no
hablan ni castellano ni catalán;
en dos años es muy difícil poner-
se al día, pero estos sólo son una
parte”, reflexiona. “Y eso de que
sacan malas notas..., hay de todo,
en nuestro instituto había mu-
chos buenos estudiantes, y el
90% era inmigrante”, reivindica
Maria. “De todas maneras, a mí
me parece extraño que no haya
más alumnos de origen inmigran-
te en la universidad, ¿qué está pa-
sando?”, tercia Omar. “Yo soy el
único chico que ha nacido fuera
de Catalunya en mi clase”, sigue
Daniel. “En mi clase sí hay más,
chinos por ejemplo”, añade
Omar, “pero es que la universi-
dad es muy cara, dan pocas be-
cas, y hay familias que necesitan
que sus hijos trabajen; el dinero
es una barrera”. “Yo he perdido
la beca por el cambio de criterios

del Ministerio de Educación”,
afirmaMadia. “El apoyo de la fa-
milia es fundamental”, continúa
KarimaMartín, de padre español
y madre libia. Ella aprobó el ba-
chillerato con matrícula de ho-
nor y tiene beca para cursar Psi-
cología en laUB. “También cuen-
ta la actitud personal, si quieres
estudiar”, zanja.

ESCUELA Y ENTORNO

El apoyo de los profesores

“En nuestro instituto éramos co-
mo una familia, los profesores es-
tánmuy implicados, si hemos lle-
gado a la universidad, también es
gracias a ellos”, apunta Karima.
Estos siete alumnos dicen estar
muy orgullosos de su excentro, el
Miquel Tarradell, donde casi to-

dos los alumnos son de origen in-
migrante. “Allí te aconsejan, te
sientes apreciada y valorada, y es-
to te empuja a mejorar”, explica
Maria. Para mantener esta aten-
ción personalizada creen que el
instituto debe tener más recur-
sos. “Algunos estudiantes tienen
dificultades, pero si se les ayuda
pueden salir adelante; conmenos
alumnos por clase ymás profeso-
res todos trabajaríanmejor”, dice
Karima. “La escuela es importan-
te, pero también lo que pasa fue-
ra de ella”, remarca Omar. “¿Qué
haces cuando acaban las clases?
Creo que debería haber una red
de actividades extraescolares y
culturales más fuerte, para las
personas con menos recursos”.
Pero el Ministerio de Educación
y laGeneralitat han eliminado ca-

Curso2012-2013

Elvalorde los
nuevos

estudiantes
Los universitarios de origen inmigrante reivindican
la educación pública como vía de progreso social

Desmontando las acusaciones sobre los malos resultados en PISA

Alumnos de 4.º de ESO ......................................................... 63.704
Alumnos que aprobaron la ESO .............................. 54.093 (84,9%)
Alumnos de origen inmigrante en 4.º de ESO .......... 11.147 (17,5%)
Alumnos de origen inmigrante que aprobaron la ESO ... 7.143 (64%)
Alumnos de bachillerato ...................................................... 87.377
Alumnos de origen inmigrante en bachillerato ............. 8.478 (9,7%)

ATIF FAZAL
20 años. Estudia FP
superior en Telecomunica-
ciones. De Pakistán

Tendencias

KARIMA MARTÍN
20 años. Estudia Psicolo-
gía en la UB. De padre
español y madre libia
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En 1999 sólo suponían
el 2,3% de los
estudiantes, y en el
2009 ya eran el 15%

El 80% de los alumnos llegados
de fuera se concentra en centros
públicos

En muchas ciudades de Catalunya
hay escuelas e institutos donde casi
el 100% de los alumnos tiene
origen inmigrante

La mayoría de las
familias recién llegadas
valora la educación

ANA JIMÉNEZ

si por completo los fondos para
los planes de entorno. “Yel entor-
no también educa”, opina Vio-
letta Onufriyeva, de padre ruso y
madre guineana ynacida enUcra-
nia. Ella acudía al casal del ba-
rrio, y esto cambió su futuro.
“Cuando acabé el bachillerato no
quería seguir estudiando, quería
buscar trabajo, y un monitor del
esplai me dijo que ni hablar; fue
él el que me matriculó en el ciclo
superior de Integración Social
que estudio ahora; y estoy tan
contenta...”.

LA DOBLE INTEGRACIÓN

Los que llegan y los que están

“Estoy muy orgulloso de mi anti-
guo instituto y de los profesores,
pero, si yo mandase, no dejaría

que hubiera colegios así”. Omar
no ve bien que los alumnos que
llegan de fuera se concentren en
determinadas escuelas e institu-
tos, la granmayoría públicos. “Pa-
rece un gueto, como si los tuvie-
ras aparte, nome gusta”. “Si estu-
viéramos más mezclados, se aca-
baríanmuchos prejuicios”, sostie-
ne Violetta. Y no sólo habla de la
integración de los nuevos alum-
nos, “las personas que han vivido
aquí siempre también tienen que
integrarse”. “Tengo compañeras
de clase que dicen que, si no me
conocieran de la universidad, no
se acercarían amí en la calle, por-
que el pañuelo que llevo les da
miedo; nunca se han relacionado
con alguien musulmán”, añade
Madia. “Yo a veces, cuando salgo
del Raval, me siento rara, porque

la gente me mira; quizás por ser
negra o vestir de una determina-
da manera; en cambio, en el Ra-
val me siento una más porque to-
dos están muy acostumbrados a
la diversidad; si estuviéramos
más mezclados, no pasaría esto”,
sigue Violetta. “De todos modos,
la mejor forma de integrarse es
estudiar; cuanto más lejos llegas,
más te respetan y más capacidad
tienes para adaptarte en cual-
quier lugar; por eso, a todos los
chicos que llegan de fuera les di-
go: estudia, estudia y estudia”,
sostiene Karima. Omar reivindi-
ca también el valor añadido que
da conocer de primera mano va-
rias culturas y hablar idiomas;
además de catalán y castellano,
Catalunya tiene un 17% de jóve-
nes que saben árabe, chino, urdu,

hindi o ruso. “Mi hermano ha es-
tudiado recursos humanos y tra-
baja en Dubái en la construcción
del tren de alta velocidad de Me-
dina a La Meca; lo contrataron
porque habla castellano, árabe e
inglés”, pone de ejemplo Karima.

LA ESCUELA PÚBLICA

La defensa de un derecho

“Uno de los grandes valores de
España y Catalunya es la escuela
pública; hay que defenderla por-
que permite que todo el mundo
pueda llegar donde se proponga;
nuestros padres aprecian mucho
la escuela pública”, subraya Da-
niel. “En mi clase hay compañe-
ros que estudiaron en colegios
concertados y no sacan mejores
notas que yo”.c

MADIA BIBI
21 años. Estudiante de
Derecho en la UB. Origi-
nario de Pakistán

MARIA GEVOVA
18 años. Estudiante de
Filosofía en la UB. Origi-
naria de Bulgaria

Unaespañola
en la escuela
deNuevaYork
]Carmen Fariña sabe
bien lo que es llegar a un
país que desconoces y ser
incapaz de seguir las cla-
ses porque no entiendes
el idioma en el que te
hablan. Esta mujer de 71
años y origen gallego emi-
gró a Estados Unidos con
sus padres cuando era
una niña. En una entrevis-
ta a The New York Times
en 1999 explicó que era
la única chica que habla-
ba castellano en su escue-
la. Durante seis semanas
los profesores pensaban
que no iba a clase, aun-
que sí lo hacía, porque
cuando pasaban lista y
preguntaban por ella no
entendía nada y se queda-
ba callada. Hasta que em-
pezó a decir sus primeras
palabras en inglés. Desde
este enero, Fariña es la
concejal de Educación de
las escuelas públicas de
Nueva York. El alcalde
de la ciudad, Bill de Bla-
sio, la eligió por su expe-
riencia en el sector: ha
sido profesora de inglés
durante veinte años, di-
rectora y responsable
municipal del sistema
educativo público. Fariña
es un gran ejemplo de
superación personal y
una gran defensora del
valor añadido que un
joven de origen inmigran-
te puede aportar a su
nuevo país. Un niño que
llega a una nueva cultura
pasa por una dura prue-
ba, la de la adaptación a
un entorno desconocido.
“Hace falta una gran for-
taleza de carácter para
superar un reto así”, seña-
laba Fariña en el New
York Times. Si para un
adulto es duro, ¿cómo
será para un chaval? Pe-
ro ellos lo consiguen. Ade-
más, esta profesora de-
fiende que el alumno de
origen inmigrante con-
centra “el brillo de dos
culturas” y tiene una
mente más abierta. Para
ella, que se ha convertido
en un referente educati-
vo en Estados Unidos, la
calidad de una escuela se
mide también por su ca-
pacidad para sacar ade-
lante a los estudiantes
recién llegados. “Son per-
sonas que pueden apor-
tar tanto que ningún país
se puede permitir el lujo
de no contar con ellos”,
ha señalado en más de
una ocasión. Ahora Fari-
ña tiene el encargo de
mejorar la red de escue-
las públicas de la ciudad
de Nueva York.

LA LLEGADA
DE ALUMNADO
EXTRANJERO

DANIEL RESTUCCIA
19 años. Estudiante de
Geografía en la UB. Origi-
nario de Colombia

Progreso

VIOLETTA ONUFRIYEVA
21 años. Ciclo superior en
Integración Social. Padre
ruso, madre guineana

Escuelas y barrios

OMAR FARTAN
19 años. Ingeniería me-
cánica en la UPC. Familia
de origen marroquí
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El sueño español de acoger en
sus universidades en cuatro
años a 8.000 brasileños becados
por su Gobierno y la empresa
privada se ha venido abajo. El
programa Ciencia sin Fronteras
(CSF) arrancó en 2012-2013 con
1.678 becarios en España y este
año se han trasladado apenas
404, según los datos de la Emba-
jada de Brasil en Madrid. Se han
reducido a un cuarto tras obli-
gar a los alumnos de grado (la
mayoría) y doctorado y a los in-
vestigadores a pasar una prueba
en el Instituto Cervantes, depen-
diente del Ministerio de Asuntos
Exteriores español, en una fe-
cha fija próxima a la convocato-
ria. La decisión no tuvo en cuen-
ta quemuchos candidatos no po-
drían trasladarse para hacer esa
prueba.

“Hubo un pequeño cataclis-
mo que el próximo curso vamos
a arreglar. Alguien debió pensar
que Brasil tenía el tamaño de
una comunidad autónoma espa-
ñola y no de Europa”, razona el
rector de Santiago de Composte-
la, Juan Casares Long, que presi-
de la comisión de movilidad de
la Conferencia de Rectores
(CRUE). “No se tuvo en cuenta
que los estudiantes no tienen
siempre disponibilidad de via-
jar, que el nivel de vida es distin-
to…”, prosigue.

Brasil impuso una prueba
que no cuesta al alumno, pero la
decisión de centralizarla en el
Instituto Cervantes fue españo-
la. Brasil es el país con más se-
des de esta institución en el

mundo, nueve. La primera, en
São Paulo, se abrió en 1998.

Los destinatarios del progra-
ma son estudiantes de grado pa-
ra pasar unos meses; doctoran-
dos para realizar la tesis en tres
años; doctores para estancias de
hasta dos años o tecnólogos para
tresmeses. En sentido inverso, jó-
venes talentos y profesores visi-
tantes españoles pueden acomo-
darse en Brasil unos meses.

Brasil detectó el primer año
que debía “acompañar” a algunos
estudiantes que “demostraron di-
ficultades de adaptación debido
al poco nivel de dominio del espa-
ñol”, explican desde su Embaja-
da. De ahí, argumentan, la cele-
bración de la prueba. A quienes
alcanzan un nivel medio-bajo
(A2) se les da la posibilidad de
recibir clases online gratuitas pa-
ra lograr el nivel B1.

Tras la hecatombe, ahora bas-
ta con certificar un nivel medio
(B1 del marco común europeo de

referencia de lenguas), en otros
organismos. “Está bien proteger
el Cervantes, pero hay que ajus-
tarse porque las competencias se
pueden demostrar por otras
vías”, subraya Casares Long.

Ya hay 800 estudiantes e inves-
tigadores brasileños preseleccio-
nados para el curso 2014-2015, ex-
plica el rector, que reconoce “un
pequeño desastre”. En el afán de
ganarse a los brasileños, amedia-

dos demarzo elministro deAsun-
tos Exteriores español, José Ma-
nuel García-Margallo, ofreció a
suhomólogo, Luiz Alberto Figuei-
redo, durante una visita de este a

Madrid un listado de centros de
excelencia de nuestro país.

La merma de este año supone
un varapalo para la estrategia de
internacionalización del sistema
universitario español, pero tam-
bién económica. Según cálculos
de EL PAÍS, estos brasileños ha-
brían dispuesto de al menos 10
millones de euros para gastar en
España.

El primer año quisieron en-
trar en el proyecto 21 universida-
des españolas, el segundo 41 y
para el próximo los campus aspi-
rantes eran 58 —con una oferta
de 2.500 plazas—, de los que Bra-
sil ha escogido a más de una
veintena.

El recorte es evidente. La Uni-
versidad de Cádiz, por ejemplo,
que acogió a 19 estudiantes el pri-
mer año, se ha tenido que conten-
tar con tres. “En Santiago hemos
pasado de ciento y pico a 20, así
que lo hemos notado”, se lamenta
el rector gallego.

La financiación de estas be-
cas es pública y privada. “El reto
es crear las condiciones para im-
pulsar aún más la inversión pri-
vada en investigación, innova-
ción y desarrollo”, explicó hace
un año Luciano Coutinho, presi-
dente del Banco de Desarrollo de
Brasil, en un encuentro organiza-
do por EL PAÍS.

En cuatro añosBrasil va a otor-
gar 101.000 bolsas y ello explica
que la competencia con otros paí-
ses por atraer a estos becarios ha-
ya ido creciendo. Los países que
más estudiantes reciben, de los
28 con los que Brasil tiene conve-
nio, son Estados Unidos, Francia,
Canadá y Portugal (que suspen-
dió el programa el año pasado).

España pierde a 1.200 becados por
Brasil por una traba administrativa
El Gobierno español impuso que la prueba de idioma fuese en el Instituto
Cervantes, inaccesible para muchos P El 75% de las plazas han quedado vacías

E Las mensualidades de los
becados por Brasil van desde
los 870 euros de los
estudiantes de grado (la
mayoría) a los 2.100 de los
posdoctorados; y de media,
además, 1.700 de ayuda de
instalación, 1.400 de seguro
médico y 1.000 para material
didáctico los de grado.

E Los becados se concentran
en las áreas de matemáticas,
ingeniería, ciencias de la
información, biología y

nanotecnología, y sectores
específicos como el petróleo,
gas o aeronáutica.

E El primer año hubo 9.600
solicitudes para venir a
España. El 64% de las becas
son para estudiantes de grado.

E Las 101.00 becas se dividen
entre tres organismos: 40.000
a través del Ministerio de
Educación, 35.000 del
Ministerio de Ciencia y 26.000
de financiación privada.

De 870 a 2.100 euros de ayuda mensual

El Consejo de Gobierno de la
Universidad Rey Juan Carlos
de Madrid (URJC) ha anulado
el único grado (la antigua licen-
ciatura) de Igualdad de Géne-
ro que había en España. Fuen-
tes del campus arguyen que
“no responde a ninguna inten-
ción ideológica o política, sino
a las puras matemáticas por-
que resulta insostenible”. In-
gresan cada año 40 alumnos y
ello hace inviable su continui-
dad. Desaparece también So-
ciología y entra en el catálogo
de titulaciones uno en crea-
ción de videojuegos y otro de
gestión de servicios públicos,
que tienenmucha aceptación.

“Es una carrera que a mu-
chos les molesta porque le po-
nenuna lupa ideológica. Es co-
moEducaciónpara laCiudada-
nía”, sostiene Laura Nuño,
coordinadora del grado en
Igualdad. “No quieren ver que
es un yacimiento de empleo:
en cooperación al desarrollo,
en líneas estratégicas de géne-
ro para la UE, en unidades de
igualdad en el ámbito privado
y público... Los 120 que se gra-
dúen van a estar muy valora-
dos”. Los primeros dos años
del grado, que se instauró en
2010, fueron online, pero la
agencia de evaluación ANECA
obligó a que fuese presencial.

La Ley para la Igualdad
Efectiva entreMujeres yHom-
bres, de 2007, dice que en el
ámbito de la educación supe-
rior las Administraciones pú-
blicas “fomentarán la enseñan-
za y la investigación sobre el
significado y alcance de la
igualdad” entre ambos sexos.
Y tres años antes ya la Ley de
Medidas contra la Violencia de
Género abogaba por una for-
mación en todas las etapas pa-
ra preparar en esta materia a
los profesionales que trabajan
en intervención.

“Bolonia aboga por ser flexi-
bles y acomodar las titulacio-
nes a la demanda”, sostienen
en la URJC. Los defensores del
grado recuerdan quehay otras
titulaciones con muchos me-
nos alumnos y que se trata de
un alumnado muy interesado
y con unamuy buena prepara-
ciónprevia. Pues aunque lano-
ta de corte para entrar en la
carrera es lamínima, lamedia
con la que ingresan es un 6,9.
Y este nivel se mantiene: el
94,5% aprueba las asignaturas,
en las que se trabaja con eva-
luación continua.

Los estudios de género son
uno de los motores de la UR-
JC. Cuenta con un título pro-
pio de especialista, un máster
oficial y unprogramadedocto-
rado en convenio con siete uni-
versidades que está a la espera
de la aprobación de la ANECA.
Y en paralelo posee desde
2005 una cátedra de Género
dentro del Instituto de Dere-
cho Público y un sello digital
sobre esta materia.

Desaparece
el único grado
en Igualdad
de Género

Estudiantes brasileños en el vestíbulo de la Universidad Estatal de Río de Janeiro. / melanie steson freeman (getty)

Educación

E. S., Madrid

ELISA SILIÓ
Madrid

“No se tuvo en
cuenta que el nivel
de vida es distinto”,
lamenta un rector
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30 AÑOS DE LA REFORMA DE LA APLa presencia de Medicina de Familia en las universidades

on la llegada de 
Bolonia -que exige 
a los nuevos pla-

nes de Medicina que inclu-
yan competencias clínicas 
que cubren el ámbito de 
Familia- la especialidad ha 
dado el primer paso para 
formar parte de la estruc-
tura académica universita-
ria. Su objetivo es estar 
presente en todas las fa-
cultades como asignatura 
obligatoria y, a pesar de 
que ha habido avances, to-
davía las hay que se resis-
ten al cambio. A falta de ci-
fras oficiales, la Conferen-
cia Nacional de Decanos de 
Medicina está elaborando 
un informe (cuyos datos 
son provisionales), que re-
vela que cada vez son más 
las facultades que han de-
cidido adaptarse al Espa-
cio Europeo de Educación 
Superior (EEES). "De las 39 
de Medicina que pertene-
cen a la Conferencia Nacio-
nal de Decanos (la de Mur-
cia todavía no se ha adhe-
rido), en 24 de ellas Familia 
figura como asignatura 
obligatoria, aunque en al-
gunos casos aparece unida 
a otros contenidos. En 2 fa-
cultades se imparte como 
optativa, en 11 no se im-
parte y de otras facultades 
no disponemos de datos", 
explica Ricardo Rigual, 
presidente de la Conferen-
cia de Decanos.  

Las tres sociedades cien-
tíficas del nivel (SEMG, 
Semfyc y Semergen) de-
fiende que es clave la pre-
sencia de Familia en el gra-
do y están convencidas de 
que con ello se formarán 
más vocaciones.Y creen 
que es importante que los 
médicos de Familia pue-
dan impartir docencia en 
formación clínica humana, 
ya que la patología médica 
general se suele transmitir 
por especialistas en Me-
dicina Interna.

Familia, asignatura obligatoria ya  
en más de la mitad de facultades 

En 24 de ellas 
es preceptiva 
la materia, 
según datos 
de los decanos 

C

MADRID 
ALICIA SERRANO 
alicia.serrano@diariomedico.com

Ricardo 

Rigual, 

presidente 

de la 

Conferen-

cia de 

Decanos.

((Ver ficha técnica en pág. 34)
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